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David Almeida 

O prefeito de Manaus, David Almeida (Avante), 
está entre os 11 possíveis candidatos para 
a reeleição ao cargo em 2024, de acordo com 
o levantamento do site político Poder 360, que 
analisou as pesquisas mais recentes de intenção 
de voto. A pesquisa foi realizada observando as 20 
capitais brasileiras.

Investimento 
de R$ 245 mi 
para Fundo 
Amazônia 

NORUEGA

País 11

Política 6

PF investiga maior apreensão de ouro

Economia 8

ACOMPANHE TAMBÉM 
PELO NOSSO PORTAL

E SIGA NAS 
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SOCIAIS

está entre 11 prefeitos 
de capitais mais cotados 

para reeleição 
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UNESCO

Teatro 
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mundial 

Mais de R$ 1,4 bi 
injetados na economia
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2 Última hora

O presidente Luiz 
Inácio Lula da Sil-
va lançou, nesta 
segunda-feira (11), 

o Plano Ruas Visíveis – 
Pelo Direito ao Futuro da 
População em Situação de 
Rua. A medida promove a 
efetivação da Política Na-
cional para a População 
em Situação de Rua e tem 
investimento inicial de R$ 
982 milhões.

Em cerimônia no Palácio 
do Planalto, Lula destacou 
a necessidade de iniciativas 
governamentais para apoio 
a essa população e para 
dar visibilidade sobre seus 
direitos.

“Nós sabemos que, mui-
tas vezes, o Estado não cui-
da dessas pessoas, muitas 
vezes a sociedade não se 
importa com essas pessoas 
e muitas vezes passamos 
por elas e viramos o rosto 
para não enxergar esta que 
é a realidade do descaso 
político, econômico e social 
desse país. Se essas pesso-
as existem, tem culpa, e a 
culpa não pode ser outra 
se não do Estado”.

Para o presidente, a po-
pulação deve estar com-
prometida em eleger go-

vernantes preocupados 
também com as questões 
sociais.

“Quando é que a gente 
vai convencer a humanida-
de que nós nascemos pra 
viver em comunidade, nós 
não nascemos para viver 
individualmente, cada um 
vivendo do jeito que pode. 
A Constituição diz que to-

dos têm direitos elementa-
res, está lá no fundamen-
to do artigo que cuida da 
questão social; a Declara-
ção dos Direitos Humanos 
diz, e por que a gente não 
consegue fazer? A gente 
não consegue fazer por-
que essa conquista que nós 
estamos tendo aqui hoje 
está ligada a uma pala-

vra chamada democracia, 
está ligada a uma palavra 
chamada compromisso”,  
destacou.

O lançamento ocorre 
em meio às celebrações 
dos 75 anos da Declara-
ção Universal dos Direitos 
Humanos, completados no 
domingo (10), e atende a 
determinação do Supremo 

Tribunal Federal (STF). O 
governo ressaltou que as 
ações para a população em 
situação de rua integram 
as prioridades do Ministé-
rio dos Direitos Humanos e 
da Cidadania desde o início 
da gestão, antes mesmo 
de decisão do ministro do 
STF, Alexandre de Mora-
es, em agosto deste ano, 

Lançamento do Plano ocorre em meio às celebrações dos 75 anos da Declaração Universal dos Direitos Humanos

Governo destina R$ 1 bi para ações 
à população em situação de rua

no âmbito da Arguição de 
Descumprimento de Pre-
ceito Fundamental (ADPF) 
976. A ADPF foi iniciada no 
ano passado questionando 
a efetiva implementação da 
política nacional, instituída 
em 2009. 

O Plano Ruas Visíveis 
contempla 99 ações que 
serão desenvolvidas a 
partir de sete eixos: assis-
tência social e segurança 
alimentar; saúde; violência 
institucional; cidadania, 
educação e cultura; habi-
tação; trabalho e renda; e 
produção e gestão de da-
dos. A articulação envolve 
11 ministérios, em parceria 
com governos estaduais e 
municipais e em diálogo 
com os movimentos sociais 
e outros órgão e instâncias  
representativas.

Segundo o ministro dos 
Direitos Humanos e da 
Cidadania, Silvio Almeida, 
mais de 221 mil pessoas 
vivem em situação de rua 
no país.

“São pessoas, inclusi-
ve crianças, que vivem na 
pobreza extrema, subme-
tidas a intensa vulnera-
bilidade, expostas a todo 
tipo de violência”, disse, 
explicando que o Plano 
Ruas Visíveis demonstra o 
compromisso do governo 
federal em transformar 
as promessas que estão 
na Declaração Univer-
sal dos Direitos Humanos  
em realidade.

Assistência social 
e segurança 
alimentar terão 
R$ 575 milhões 
em verba

Serviços e Plataformas 
Amazonas Em Tempo



Acréscimo no Bolsa Família
O valor do programa social Bol-

sa Família começou a ser pago 
ontem (11) no Amazonas para 
652,8 mil famílias. O valor mé-
dio recebido nos 62 municípios 
do estado é de R$ 728,21.

Entre os benefícios comple-
mentares há 370,5 mil crianças 
de 0 a 6 anos que recebem adi-
cional de R$ 150 no Amazonas. 
A cesta de benefícios comple-
mentares também acrescenta 
R$ 50 neste mês a mais 16,9 mil 
gestantes, 14,6 mil mulheres em 
fase de amamentação, 499,9 mil 
crianças e adolescentes de 7 a 16 
anos e 121,7 mil adolescentes de 
16 a 18 anos.

 
Fundo da Amazônia
A Noruega anunciou ontem (11) 

nova doação de R$ 245 milhões 
ao Fundo Amazônia, em meio 
à COP28, que ocorre em Dubai, 
nos Emirados Árabes Unidos. O 
anúncio foi feito pelo ministro do 
Clima e Meio Ambiente do país 
escandinavo, Andreas Bjelland 
Eriksen, durante um painel que 
comemorava os 15 anos da inicia-
tiva do Brasil, gerida pelo BNDES 
e conduzida pelo Ministério do 
Meio Ambiente (MMA). Os recur-
sos doados devem fomentar, aci-
ma de tudo, medidas de combate 
ao desmatamento e promoção 
do desenvolvimento sustentável 
da região amazônica.

Cabo eleitoral
O presidente Lula participou, 

na sexta (8), em Brasília, da aber-
tura da Conferência Eleitoral e 
Programa de Governo PT 2024 
Marco Aurélio Garcia.

O encontrou discute formas de 
potencializar os pré-candidatos 
para as disputas municipais do 
ano que vem.

Lula prometeu ser “um bom 
cabo eleitoral”, através das re-
alizações do governo, mas aler-
tou para a necessidade de uma 
maior conexão do PT com as 
massas populares. Ele disse ser 
importante que a diversidade 
esteja presente na composição 
das chapas eleitorais, para que 
se tenha a “cara da sociedade 
brasileira”. 

Aproximação com evangélicos
Em evento do Partido dos 

Trabalhadores (PT) sobre as 
próximas eleições municipais, 
o presidente Lula chamou os 
evangélicos de “gente de bem” 
e defendeu uma aproximação de 
sua legenda com os cristãos. Ele 
ainda questionou se os represen-
tantes da sigla estão falando “o 
que o povo quer ouvir” e reclamou 
de o PT ter conseguido eleger “só” 
70 deputados no pleito passado. 
“Nós temos que nos perguntar 
por que que um partido que, mui-
tas vezes no discurso pensa que 
tem toda a verdade do planeta, só 
conseguiu eleger 70 deputados? 
Por que tão pouco se a gente é 

tão bom?”, questionou Lula. 

Prefeito de Carauari
Durante o congresso da ju-

ventude do partido Avante, no 
último domingo (10), o prefeito 
de Manaus e presidente esta-
dual da sigla, David Almeida, re-
velou que Jack Serafim será o 
pré-candidato à Prefeitura de 
Carauari nas eleições de 2024. 
A notícia foi acolhida com entu-
siasmo pelos participantes, visto 
que manifestaram seu apoio ao 
comunicador e cientista político. 

Em abril deste ano, Jack Se-
rafim havia deixado o cargo de 
subsecretário de comunicação 
social da Prefeitura de Manaus. 
A decisão foi, justamente, para se 
dedicar à futura disputa eleitoral.

Sabatina marcada
A sabatina de Flávio Dino, in-

dicado a ministro do STF, está 
marcada para amanhã (13) na 
Comissão de Constituição e Jus-
tiça (CCJ). Paulo Gustavo Gonet 
Branco, escolhido do presidente 
Lula para o cargo de Procurador-
-Geral da República, também 
passará por sabatina no Senado.

A dupla passará primeiro pela 
CCJ, onde terá a oportunidade 
de responder perguntas de par-
lamentares. A comissão então 
prepara um parecer, que é sub-

metido ao Plenário do Senado, 
onde os indicados devem ter 
maioria absoluta de 41 votos.

Desoneração da folha
O Congresso Nacional marcou 

para esta quinta (14), a sessão que 
vai discutir o veto do presidente 
Lula à desoneração da folha de 
pagamentos de 17 setores da 
economia. 

A medida reduz a contribuição 
previdenciária das empresas, de 
20% sobre a folha salarial, por 
alíquotas de 1% a 4,5% sobre a 
receita bruta. O benefício aos 
setores que mais empregam no 
país termina no próximo dia 31 de 
dezembro, e deveria ser esten-
dido até 2027. No entanto, por 
pressão da equipe econômica do 
governo, Lula barrou a desonera-
ção, que foi aprovada na Câmara 
e no Senado.

Tensão na fronteira
Vídeos que circulam entre gru-

pos de militares brasileiros mos-
tram soldados em exercício de 
guerra, provavelmente na fron-
teira da Venezuela com Brasil.

A região está tensionada desde 
quando o presidente venezuela-
no Nicolás Maduro disse que vai 
‘anexar’ ao seu país a região do 
Essequibo guianense.

Venezuela e Guiana reivindi-

cam a posse do Essequibo há 
200 anos. Por determinação de 
acordo internacional, a região 
está em poder da Guiana, an-
tiga colônia da Inglaterra. Para 
conseguir uma conquista por 
terra e ar, a Venezuela terá que 
atravessar o território brasileiro. 

Prevenção
Como medida preventiva, o 

governo brasileiro mobiliza sol-
dados e equipamentos bélicos na 
fronteira com a cidade guianense 
de Lethem, a partir do município 
de Bomfim, em Roraima, na fron-
teira com a Guiana.

Em outro vídeo, militares se 
movimentam em Pacaraima, 
também em Roraima. Informa-
ções de pessoas que moram 
nessa área dão conta de que 
são comandantes de batalhões 
brasileiros que vistoriam a guar-
da da fronteira.

Brasileiros que moram em Le-
them e em Bomfim disseram 
que os venezuelanos estão sen-
do expulsos da Guiana de forma 
violenta.

Relatório final
A comissão parlamentar de in-

quérito que investiga a atuação 
de organizações não governa-
mentais na Amazônia (CPI das 
ONGs) agendou a votação do 

relatório final para hoje (12), às 
11h. O documento foi apresenta-
do pelo relator, senador Márcio 
Bittar (União-AC), com sugestão 
de seis projetos e pedido de 
indiciamento do presidente do 
ICMBio, Mauro Oliveira Pires, por 
corrupção passiva e improbida-
de administrativa.

Para Bittar, Mauro Pires co-
meteu infrações ao prestar 
consultoria de licenciamento 
ambiental por meio da empresa 
Canumã, da qual era sócio.

Doação de capacetes
O Governo do Amazonas en-

viou ontem (11) à Assembleia 
Legislativa do estado o projeto 
de lei para garantir a doação 
de capacetes e coletes a mo-
totaxistas e para estender até 
1º de janeiro de 2027 a isenção 
de taxas do Detran-AM relati-
vas aos cursos especializados 
nessa área.

De acordo com o governo 
estadual, a concessão dos be-
nefícios à classe será possível 
graças ao superávit na arreca-
dação gerado com o aumento 
de até 218% das taxas a partir 
de abril deste ano e com o novo 
aumento das taxas previsto para 
2024, com base no IPCA, que 
atingiu 4,39% entre dezembro 
de 2022 e outubro de 2023.

Reajuste causa revolta
O reajuste em 62,44% da Pre-

feitura de Manaus na tarifa do 
Sistema da Zona Sul levantou 
uma discussão na Câmara Mu-
nicipal de Manaus (CMM), nes-
ta segunda (11), sendo sugerido 
uma Comissão Parlamentar de 
Inquérito (CPI) para investiga-
ção. O valor da hora de esta-
cionamento passa de R$ 2,45 
para R$ 3,98.

A sugestão de instalar uma CPI 
partiu do vereador da base de 
David Almeida, Sassá da Cons-
trução Civil, que deixou claro 
“que tanto faz ser da base ou da 
oposição, os vereadores estão ali 
pela população”.

Explicação
A tarifa do estacionamento 

Zona Azul em Manaus será man-
tida em R$ 3,50 por hora do 
serviço, informou a Prefeitura 
de Manaus. Na última quinta 
(7), a prefeitura publicou aditivo 
ao contrato de concessão que 
fixou a tarifa em R$ 3,98 e que 
prorroga até 2030 o contrato 
com a empresa Tecnologia de 
Trânsito da Amazônia SPE Ltda., 
que administra o sistema.

De acordo com a prefeitura, a 
tarifa é de R$ 3,98 deste janeiro 
deste ano, mas a empresa, a 
pedido do município, concede 
desconto de R$ 0,48 ao con-
sumidor.

Réveillon Gospel
O plenário da Câmara Munici-

pal de Manaus (CMM) aprovou, 
ontem (11), o PL nº 007/2023, de 
autoria do vereador Raiff Ma-
tos (DC), que institui o Réveillon 
Gospel no calendário oficial de 
Manaus. A proposta segue para 
sanção do prefeito de Manaus, 
David Almeida (Avante).

Pelo projeto, o evento será re-
alizado anualmente, no dia 30 de 
dezembro, com a apresentação 
de atrações musicais do segmen-
to gospel. “Mais uma vitória para 
o segmento cultural gospel. Ago-
ra as famílias cristãs de Manaus 
serão representadas nos eventos 
oficiais da cidade”, afirmou Raiff.

Alfabetização digital
De autoria do deputado Da-

niel Almeida (Avante), tramita 
na Aleam, o PL n° 917/2023, que 
propõe a criação do Programa 
Estadual de Alfabetização Digi-
tal da Terceira Idade no âmbito 
do Estado do Amazonas. 

O objetivo do programa é 
proporcionar um ambiente de 
aprendizagem de informática 
e tecnologia para idosos com 
60 anos ou mais, que desejam 
aprender a utilizar computado-
res, especialmente programas 
do Windows. “Nosso objetivo é 
garantir que cada vez mais ido-
sos possam ter acesso às tec-
nologias digitais e aproveitar os 
benefícios que elas oferecem”, 
disse o deputado.

Parlamentares terão quase dois meses de ‘férias’
Os parlamentares terão dois meses para “descansar” a sua agenda política com o chamado recesso parlamentar nas casas 

legislativas. Esse período de “descanso” – equivalente às férias de um trabalhador comum – é assegurado a eles por meio da 
Constituição Federal, que prevê dois períodos de suspensão dos trabalhos legislativos: de 23 de dezembro a 1º de fevereiro e 
de 17 a 31 de julho.

Na Câmara Municipal de Manaus (CMM), o recesso parlamentar inicia a partir do dia 15 de dezembro e retorna dia 5 de 
fevereiro de 2024. O presidente da Casa, Caio André (Podemos), afirmou que não considera o recesso parlamentar como um 
período de férias e adiantou que o salário dos vereadores continua o mesmo que recebem mensalmente. “Vale lembrar que 
o recesso parlamentar não significa que o vereador deve fechar as portas de seu gabinete durante esse período, pois como 
representantes políticos da população, podem realizar outras atividades tanto no gabinete quanto nas ruas e junto às secre-
tarias e autarquias, como ouvir os eleitores que os procuram”, explicou Caio André.

À Polícia Militar do Amazonas (PMAM), por meio das Rondas Ostensivas 
Cândido Mariano (Rocam), que prendeu dois homens e apreendeu uma 
carga com 47 quilos de ouro ilegal avaliada em quase R$ 15 milhões. A 
ocorrência foi registrada no último sábado (9), na avenida das Torres. A 
equipe da Rocam recebeu uma denúncia informando sobre um roubo 
em andamento próximo a uma loja de variedades. No relato, dois carros 
estavam envolvidos na ocorrência.

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao número de pessoas em situação de rua no Brasil, que teve um aumento 
expressivo nos últimos dez anos, de acordo com o Ipea, baseado nos dados 
do Cadastro Único do governo federal. Os dados foram divulgados ontem (11). 
O número saltou de 21.934 em 2013 para 227.087 até agosto de 2023, o que 
representa um crescimento de 935,31%. Diversos fatores contribuem para 
esse problema, como exclusão econômica, desemprego, falta de moradia 
adequada, questões de saúde, especialmente relacionadas à saúde mental.

Manaus, terça-feira 12 de dezembro de 2023

Opinião 3

Aplausos Vaias

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

Diretor de Redação
André Moreira

NEW SCREEN PUBLICIDADE  
LTDAÉPP

Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM

Lilian PortelaPortela1978@gmail.com |



A primeira dama e o fim 
do bolsonarismo

Editorial

A primeira dama do Brasil, Janja, anunciou, para uma de-
lirante plateia em um evento do PT, algo que a maioria dos 
militantes e simpatizantes da esquerda brasileira desejam do 
fundo da alma, o fim de Jair Bolsonaro e do bolsonarismo. 
“Gente, a gente precisa deixar de usar o termo ‘bolsonarismo’. 
Esse cara, o inominável, está inelegível e, se tudo der certo, 
logo ele vai estar, oh (gesto com indicadores e dedos médios 
em grande)”. A plateia foi ao delírio, assim como muita gente 
que se afina com a esquerda. 

A fala de Janja é reveladora. Reveladora não no sentido 
de trazer quaisquer novidades, mas porque explicita o que já 
se sabe ou se desconfia, que a esquerda quer aniquilar Jair 
Bolsonaro, que há algo de podre na atuação da justiça quanto 
ao caso e, principalmente, que  a esquerda teme, e muito, o 
ex-Presidente e tudo o que ele representa.

Janja pode estar certa quanto ao futuro de Bolsonaro, talvez 
ele seja mesmo preso em breve. Seria coerente com tudo o 
que se sabe do aparelhamento do Estado brasileiro. Janja tem 
toda razão ao querer que se deixe de usar termo bolsonarismo 
e que Bolsonaro seja considerado inominável e que, portanto, 
seu nome não seja pronunciado. Os dicionários dizem que 
inominável é aquilo ou aquele que é tão abominável que não 
pode ser nomeado.

Mas Janja erra ao falar de forma explícita de Bolsonaro, erra 
ao nominá-lo, erra ao mostrar o quanto ele é temido. Janja 
acaba por reforçar a ideia dos bolsonaristas de que Bolsonaro 
é um “Mito”. Se Janja dá tamanha importância a alguém que 
está inelegível e que logo estará preso é porque algo ainda 
existe ali para causar preocupação nos poderosos do momento. 
Talvez seja a pessoa de Bolsonaro, talvez os bolsonaristas, ou, 
talvez, algo muito maior que, em 2018, se expressou por meio 
do “Mito”.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“O campo está a deus-dará”

Danilo Forte já é apontado para sucessão de Lira

Ninguém esquece
Em 2015, “pegou o touro à unha” 

para aprovar o Orçamento Impo-
sitivo, livrando parlamentares de 
vender a alma para liberar emen-
das.

Execução obrigatória
O Orçamento Impositivo tornou 

obrigatória a execução das emen-
das parlamentares, metade delas 
destinadas à saúde e para bancar 
o SUS.

Emendas reforçadas
A LDO deve reservar R$50 bi-

lhões para as emendas parlamen-
tares no ano eleitoral de 2024. O 
clima entre os deputados é de 
euforia.

Música para políticos
A LDO também deverá prever 

a manutenção e talvez aumento 
para os fundos Partidário e Elei-
toral, o que soa como música para 
os políticos.

Crime faz ato em SP em defesa 
de ‘resolução do STF’

Uma manifestação prevista para 
esta quarta (13) permite adaptar a 
célebre sentença de Otávio Man-
gabeira: “pense num absurdo, no 
Brasil há precedente”. O ato é 
convocado em vídeo por figuras 
lombrosianas, que parecem saídas 
das páginas policiais ou de galeria 
de fotos de fichados em delega-
cias. Dirigem-se “aos mano” e “a 
famila” e dizem que o ato será “em 
defesa da resolução do STF” sobre 
o sistema prisional. Mas nenhum 
se mostra capaz explicar o teor da 
suposta “resolução”.

Preso ‘oprimido’?
No vídeo, figuras suspeitas usam 

expressões introduzidas nos pre-
sídios quando do surgimento do 
PCC, tipo “tratamento digno, sem 
opressão”.

Se cercar vira presídio
A polícia estará de olho na manifes-

tação ciente de que, se cercar e gritar 
“estejam presos”, capaz e recolher 

muitos procurados pela Justiça.

‘Dama’ inspiradora
O ato é organizado por ONGs 

de “familiares” de presos, caso da 
“Dama do Tráfico”, flagrada se reu-
nindo com autoridades do governo 
Lula

Magricela no STF
Flávio Dino faz o diabo para reciclar 

a imagem. Só falta ser dado como 
magro, após bajuladores o citarem 
como “negro escolhido por Lula para 
o STF”. Na sexta (8), o comuna de 
carteirinha esteve na CNBB “para um 
momento de oração”. Tudo devida-
mente registrado e divulgado, claro.

Cadê o governador?
ACM Neto (União) denuncia que, 

após quase 18 anos de PT no gover-
no, baianos no interior estão mor-
rendo de fome e de sede por falta 
de água. “Temos muita propaganda 
e pouca ação”, diz o ex-prefeito de 
Salvador.

Hipocrisia no Rio
Chefes da Segurança do Rio de 

Janeiro, omissos diante dos ataques 
de bandidos nas ruas, anunciaram 
caça ao grupo de indignados com os 
ataques covardes. Já sobre o arras-
tão que teve até idoso espancado...

Amor rápido
Romero Rodrigues (PB) é o novo 

líder do Podemos na Câmara dos 
Deputados. A bancada de 15 par-
lamentares escolheu o paraibano 
que, até o mês passado, era filiado 
ao Partido Social Cristão (PSC).

Vai passar
O deputado Sóstenes Cavalcante, 

presidente em exercício da Câmara 
disse considerar a indicação de Flá-
vio Dino ao STF uma “provocação”. 
“Faz política provocando. Vai ser um 
Alexandre de Moraes 10x piorado”.

Besteirol sem legenda
Líder de Lula no Congresso, Ran-

dolfe Rodrigues (Rede-AP) insiste 
que a Lei de Diretrizes Orçamen-
tárias “respeita o espírito” do Poder 

Senador Flávio Bolsonaro (PL-RJ) sobre o crescente número de invasões do MST

Executivo de contingenciamento de 
recursos em 2024. Mas gastos só 
cresceram.

Só ideologia
Para o deputado Marcos Pollon 

(PL-MS), o decreto sobre o ouso 
das armas por parte da população 
civil, publicado pelo governo Lula 
é “absurdo e inexequível”. “O pano 
de fundo é ideológico”, completou.

Rombo só cresce
Para cumprir a meta (autoimpos-

ta) de cortar a zero o déficit nas 
contas públicas, o governo Lula já 
vai precisar cortar R$56 bilhões em 
despesas no ano que vem, apon-
ta a Consultoria de Orçamento da 
Câmara.

Pensando bem...
...na prática, a última semana do 

ano na Praça dos Três Poderes já 
começou.

Poder sem Pudor
A Justiça no reino do céu
O ministro Rafhael Barros Mon-

teiro era presidente do STJ e almo-
çava certa vez em Madri com juízes 
do Supremo Tribunal do Reino da 
Espanha, entre eles Afonso Lopes 
Sena e a brasileira Maria Elisa Be-
renguer, secretária-geral da Cúpula 
Ibero-Americana de Chefes de Es-
tado. Conversavam sobre o interes-
se espanhol em casos fora de sua 
jurisdição (o juiz Baltazar Garzón 
processou o general e ex-presi-
dente chileno Augusto Pinochet). 
Bem-humorada, ela perguntou a 
Lopes Sena: “Vocês também atuam 
no reino do céu?” O magistrado es-
panhol respondeu de bate-pronto: 
“Não, porque no reino do céu só tem 
pessoa física.”

O trabalho como relator da Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) faz de Danilo Forte (União-CE) o mais 
provável sucessor do deputado Arthur Lira (PP-AL) na presidência da Câmara. Não por acaso, Lira o es-
colheu relator de uma das leis mais importantes e midiáticas do Congresso, que desenha o País do ano 
seguinte. Experiente, já no terceiro mandato, Forte sempre “mata no peito” missões complicadas, inclusive 
para beneficiar os próprios parlamentares, tornando-se popular na Câmara.Ser pioneiro significa educar 

e ensinar a comunidade
Há quase 06 anos eu decidi abrir minha clínica veterinária. E eu 

pensava profundamente em qual seria o meu diferencial, afinal eu 
não queria ser igual às outras. Com a bagagem que eu já tinha de 
outro local onde trabalhava como cirurgiã, pude perceber profun-
damente a diferença entre cães e gatos durante o pré, durante e 
pós-operatório. Os gatos sofriam absurdamente com a presença 
e o barulho dos cães. E isso foi decisivo para que eu decidisse que 
os gatos mereciam um lugar espetacular para serem atendidos.

Na mesma época eu trouxe para Manaus uma pós-graduação 
de São Paulo, e o curso que eu decidi fazer foi de Clínica Médica 
e Cirúrgica de Felinos. No primeiro dia de aula expressei para meu 
querido professor Carlos Gabriel o quanto eu gostaria de atender 
apenas felinos. Ele foi o maior apoiador do meu projeto. Assim, 
nasceu a Unidade de Saúde Felina em 20/01/2018. Porém, ele 
não me contou os obstáculos que eu teria nessa nova jornada. 

Após poucos meses de funcionamento, percebi que os clientes 
se quer sabiam o que significava “felino”. Ou seja, não conseguiriam 
entender de forma fácil todo o contexto que envolvia a saúde de 
seus animais. Assim começou a saga educacional que eu teria que 
fazer com público em geral. 

Estou contanto isso para contextualizar algo que aconteceu 
comigo semana passada. Paulo, dono do gatil Zattos, criador de 
gatos da raça Sphynx, entrou em contato com a clínica para que 
eu cuidasse de seus gatos. Ele começou há uns 2 anos e tem 
uma ética e um cuidado incrível com seus animais. Foi um dos 
primeiros a disponibilizar essa raça em Manaus, e eu me vi nele 
enquanto conversávamos sobre nossa parceria.

Fazer as coisas corretamente, de forma transparente e idônea, 
respeitando o processo e trazendo algo novo para o mercado 
demanda uma energia absurda para fazer dar certo. E é algo que 
ele está fazendo com excelência. Além de ter trazido uma fêmea 
de alta qualidade diretamente da Rússia, o Paulo entrega ao 
cliente o melhor gato possível, com garantia de saúde: vacinado, 
testado para Fiv/Felv, vermifugado, laudado com cardiologista, 
castrado, etc. Tudo feito conosco, da USFel, e com a melhor equipe 
de profissionais da cidade. 

Mas esse trabalho também envolve a educação das pessoas 
sobre a espécie. O Sphynx, em alguns pontos, é diferente no nosso 
tão amado PCB. Primeiro, e o mais óbvio, é que ele não tem pelo, 
apenas uma penugem macia. Isso implica em um cuidado maior 
e mais restrito com a pele do animal, que exige o uso de protetor 
solar, roupa ou a não exposição ao sol (desejável), pois existe o 
risco de queimadura e câncer de pele. Além disso, outra particu-
laridade da raça são os banhos mensais com produtos neutros e 
o uso de lenços umedecidos, pois eles tendem a ter a pele oleosa. 

Mesmo que cuidar dessa raça exija um pouco mais de dedicação, 
todo esforço vale a pena quando você tem um exemplar desse 
em casa, muitíssimo amoroso e com um ótimo senso de humor. 
Alguns donos chamam esse felino de “gato papagaio”, isso porque 
é comum que ele queira se sentar no ombro do tutor. Se você 
quer conhecer melhor essa raça, procure o gatil Zattos (@sphyn-
xmanaus). Conheci de perto e garanto que temos em Manaus um 
gatil comprometido com o bem-estar de seus animais.

Ludmila Andrade
é Médica veterinária formada pela ESBAM, Pós-gradu-
ada em Medicina Felina pela QUALITTAS e Associada 
a AAFP, ISFM, ABFel.
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Com o objetivo de am-
pliar o acesso à saúde 
de qualidade para crian-
ças e adolescentes que 
vivem nos municípios do 
interior do Amazonas, a 
deputada estadual Mayra 
Dias (Avante) apresen-
tou um requerimento na 
Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), 
que indica ao Governo 
do Estado a viabilidade 
de implantação do Cen-
tro de Atenção Integral à 
Criança e ao Adolescente 
(CAIC) em municípios po-
los estratégicos, incluindo 
Manacapuru, Itacoatiara, 
Parintins, Tabatinga, Tefé, 
Lábrea, Eirunepé, Humai-
tá, Coari e São Gabriel da 
Cachoeira.

Segundo a parlamentar, 
a expansão do CAIC para o 
interior torna-se impera-
tiva para aliviar a deman-
da reprimida por aten-
dimento especializado, 
contribuindo assim para 
a redução da mortalidade 

infantil e juvenil. O foco 
principal abrange a pre-
venção de doenças e agra-
vos à saúde, a promoção 
de um desenvolvimento 
saudável e a proteção dos 
direitos fundamentais de 
crianças e adolescentes.

“Esta população (crian-
ças e adolescentes) en-
frenta diversos desafios 
para garantir seus direitos 
à saúde, educação, infor-
mação e proteção social. 
A oferta desses serviços, 
muitas vezes, está con-
centrada nas áreas urba-
nas, deixando as regiões 
rurais com acesso limitado 
ou até mesmo inexisten-
te”, destacou Mayra Dias.

No requerimento, a 
deputada enfatiza que a 
implementação do CAIC 
nos municípios polos 
do interior representa 
um avanço significativo 
para fortalecer as polí-
ticas públicas de saúde 
voltadas para crianças e  
adolescentes.

tionamentos. Ao promo-
ver a criação de ciclovias, 
ciclofaixas e bicicletários 
seguros, o projeto estimu-
la a adesão da população 
ao uso da bicicleta, con-
tribuindo para a melhoria 
da mobilidade urbana e 
a qualidade de vida dos 
cidadãos. Sem contar que 
temos no Polo Industrial 
de Manaus algumas das 
maiores fábricas do setor”, 
falou o deputado.

De acordo com dados 
da Associação Brasileira 
dos Fabricantes de Mo-
tocicletas, Ciclomotores, 
Motonetas, Bicicletas 
e Similares (Abraciclo), 
599.044 unidades saíram 
das linhas de montagem 
do PIM (Polo Industrial 
de Manaus) em 2022. 
Em 2021, foram produ-
zidas 749.320 bicicletas. 
A Abraciclo estima que 
a produção de bicicletas 
em 2023 deverá totalizar 
570.000 unidades.

Proposta para melhorar mobilidade e 
incentiva modal menos poluente vira Lei

ALEAM 

Deputada Mayra Dias 
propõe expansão de CAIC 

Como forma de con-
tribuir com a mobilida-
de urbana e incentivar 
o uso de modais menos 
poluentes, o deputado 
estadual Roberto Ci-
dade (UB), presidente 
da Assembleia Legis-
lativa do Amazonas 
(Aleam), propôs e teve 
transformada na Lei nº 
6.597/2023, a propos-
ta que institui a Lei de 
Incentivo, Proteção e 
Respeito aos Ciclistas 
no âmbito do Estado 
do Amazonas.

O objetivo é incenti-
var o uso da bicicleta 
como meio de trans-
porte alternativo sus-
tentável ou como prá-
tica esportiva e de lazer; 
promover a melhoria da 
saúde e do bem-estar 
dos cidadãos por meio 
da promoção do lazer 
e da atividade física; 
incentivar a valorização 
da cultura e dos atrati-

SAÚDE

DIVULGAÇÃO

Parlamentar destacou importância da nova Lei 

Wilson Lima destaca reforço 
da segurança pública do AM
Mais de 1,2 mil 
aprovados em 
concurso para oficiais 
e soldados da PMAM 
e CBMAM estão sendo 
preparados

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima destacou, nes-
ta segunda-feira (11), 
o reforço nas forças 

de segurança pública do Es-
tado com a preparação de 
mais de 1,2 mil novos oficiais 
e soldados aprovados em 
concursos da Polícia Mili-
tar do Amazonas (PMAM) 
e do Corpo de Bombeiros 
do Amazonas (CBMAM). Ele 
visitou o Instituto Integrado 
de Ensino de Segurança Pú-
blica do Estado do Amazonas 
(Iesp), no Distrito Industrial, 
zona sul de Manaus, onde 
estão sendo realizados, 
desde o dia 1º deste mês, 
os cursos de formação dos 
novos agentes de segurança 
pública

Participam do Curso de 
Formação de Oficiais (CFO) e 
de Soldados (CFSD) cerca de 
1 mil concursados da PMAM 
e 240 oficiais e soldados do 
CBMAM).

Durante a visita, Wilson 
Lima ressaltou que, nesta 
fase, os aprovados passam 
por um trabalho inicial de 
adaptação à dinâmica da 
vida militar. Destacou, ainda, 
que o processo de formação 
visa reforçar a atuação das 
tropas das forças de segu-
rança e aprimorar o serviço 
prestado pelo Governo do 
Estado para a população.

“A partir do dia 1º de janeiro 
a gente vai intensificar es-
ses treinamentos para que 
a gente possa ter uma tropa 

cada vez mais preparada. A 
gente vai acompanhar isso 
muito de perto. No final das 
contas quem acaba ganhan-
do é a população porque 
vamos ter a possibilidade de 
colocar mais agentes na rua”, 
ressaltou o governador.

No dia 6 de novembro, 
Wilson Lima convocou 1.704 
aprovados em concursos da 
área de Segurança Pública. 
Além dos policiais militares, 
o chamamento incluiu bom-
beiros militares, policiais civis 
e servidores da Secretaria de 
Estado de Segurança Públi-

ca (SSP-AM), Departamento 
de Polícia Técnico-Científica 
(DPTC) e Departamento Es-
tadual de Trânsito do Ama-
zonas (Detran-AM). O go-
vernador destacou também 
que o reforço de pessoal 
representa um investimento 
do Estado de R$ 12 milhões 
por mês.

As medidas fazem parte 
do programa Amazonas Mais 
Seguro, lançado por Wilson 
Lima em julho de 2021 para 
levar mais segurança à po-
pulação, além da melhoria 
da produtividade e redução 

dos índices criminais.

Formação PMAM
Do total de 1.121 chamados 

para ingressar na Polícia Mi-
litar, 1 mil são alunos solda-
dos, 100 alunos oficiais com-
batentes e 21 alunos oficiais 
de saúde. Desses, iniciaram o 
curso 863 alunos soldados, 
89 alunos oficiais e 19 alunos 
oficiais de saúde, somando 
971. Na última quinta-fei-
ra (7), a PMAM convocou 
outros 150 remanescentes 
para ocuparem as vagas e 
ingressarem nos cursos de 

formação ainda este mês.
Ambos os cursos são co-

ordenados pela Diretoria de 
Capacitação e Treinamento 
(DCT) da PMAM. O CFO é 
comandando pela Academia 
da Polícia Militar (APM) Co-
ronel Neper Alencar e o CFSD 
pelo Centro de Formação e 
Aperfeiçoamento de Praças 
(CFAP). Os oficiais terão 3 
anos de curso pela frente e 
os soldados devem concluir 
um ano de curso para se-
rem integrados às fileiras da 
Polícia Militar do Amazonas.

Marconde Martins, 39, era 

Medidas fazem parte do programa Amazonas Mais Seguro, lançado por Wilson Lima em julho de 2021

sargento da PMAM e pas-
sou no concurso para alu-
no oficial. “Gostaríamos de 
agradecer ao governador 
Wilson Lima por ter tido a 
coragem e a iniciativa de ter 
realizado esse concurso. Fez 
o concurso, convocou e aqui 
estamos para sermos forma-
dos e cumprirmos o dever da 
Polícia Militar, que é servir e 
proteger”, afirmou.

Para o mês de dezembro, 
estão previstas nos cursos 
as atividades de instruções 
sobre Regimento Interno, 
Manual do Aluno, Normas 
Gerais de Ação (NGA), Regu-
lamento Interno de Serviços 
Gerais (RISG), Treinamento 
Físico Militar (TFM), Ordem 
Unida, instruções sobre Re-
gulamento de Continências 
(RCONT) e Regulamento Dis-
ciplinar da Polícia Militar do 
Amazonas (RDPMAM), As-
sunção do serviço interno, Lei 
de Organização Básica (LOB) 
e Administração da PMAM, 
atividades operacionais, en-
tre outras.

Formação CBMAM
O Corpo de Bombeiros Mi-

litar do Amazonas (CBMAM) 
também iniciou os cursos de 
formação com 241 alunos, 
sendo 51 oficiais 2° tenentes 
e dos 190 soldados no dia 
1º/12. Os 12 remanescentes, 
sendo 2 oficiais e 10 soldados, 
para completar as 253 vagas 
devem ter os nomes publica-
dos nos próximos dias para 
integrar o curso de formação 
também ainda este mês.

Para os soldados, o curso 
terá duração de 40 sema-
nas com total de 1.400 ho-
ras. Para os oficiais, a carga 
horária total será de mais de 
2.900 horas. Ambos incluem 
aulas teóricas e práticas.

vos turísticos e ecológicos do 
Amazonas; promover o de-
senvolvimento dos arranjos 
produtivos locais e a movi-
mentação da economia do 
Estado e seus municípios por 
meio das diversas modalida-
des de ciclismo; incentivar a 
mobilidade e acessibilidade 
e incentivar o respeito aos 

direitos do ciclista.
“Uma das principais pro-

postas desta Lei é o in-
centivo ao uso da bicicleta 
como meio de transporte 
sustentável. A bicicleta é 
uma alternativa limpa e 
eficiente, contribuindo para 
a redução da emissão de 
gases poluentes e conges-
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David entre grupo de prefeitos 
de capitais cotados para reeleição
Prefeito de Manaus 
está a frente das 
pesquisas de intenção 
de voto, em todos os 
contextos

   Isabella Lima

O prefeito de Ma-
naus, David Al-
meida (Avante), 
está entre os 11 

possíveis candidatos para 
a reeleição ao cargo em 
2024, de acordo com o le-
vantamento do site político 
Poder 360, que analisou 
as pesquisas mais recen-
tes de intenção de voto. 
A pesquisa foi realizada 
observando as 20 capitais 
brasileiras.

O agregador considerou 
os dados, entre setembro e 
dezembro, do Paraná Pes-
quisas, a partir das esti-
muladas, em que o eleitor 
recebe opções para votar. 
Neste contexto, David Al-
meida alcança 39% das in-
tenções de voto, enquan-
to o segundo lugar, Amom 
Mandel (Cidadania), está 
com 23%.

Durante o ano, o prefeito 
de Manaus esteve na li-
derança das pesquisas de 
intenção de voto, vencen-

do em todas os cenários 
propostos. Além disso, o le-
vantamento feito pelo Ins-
tituto Projeta – Pesquisa de 

Mercado e Opinião Pública, 
divulgado este mês, a ges-
tão atual alcançou 85,31% 
de aprovação.

Entre os prefeitos pos-
síveis para reeleição, es-
tão: Adriane Lopes (PP) de 
Campo Grande (MS), Cícero 

Lucena (PP) de João Pessoa 
(PB), JHC (PL) de Maceió 
(AL), Sebastião Melo (MDB) 
de Porto Alegre (RS), João 

David Almeida alcançou 39% das intenções de voto, enquanto o segundo lugar, Amom Mandel (Cidadania), está com 23%

Carga 
horária 
aumenta 

 O deputado Men-
donça Filho (União-PE) 
apresentou o relatório 
sobre o Projeto de Lei 
(PL) nº 5230/2023, que 
atualiza as normas do 
ensino médio no Brasil. 
A expectativa do parla-
mentar é de que o texto, 
que tramita em regime 
de urgência, seja vota-
do na terça-feira (12) no 
plenário da Câmara. A 
principal mudança no 
projeto foi o aumento 
da carga horária obri-
gatória nos três anos de 
ensino médio. 

A proposta visa atu-
alizar a lei do Novo En-
sino Médio, sancionada 
em 2017. Atualmente, a 
regra em vigência pre-
vê que os estudantes 
tenham 1.800 horas 
totais, ou seja, nos três 
anos, destinados a dis-
ciplinas obrigatórias. 
Além disso, a norma 
atual prevê 1.200 ho-
ras para disciplinas  
optativas.

O projeto de atua-
lização foi enviado ao 
Congresso Nacional 
pelo governo federal 
em outubro deste ano. 
No texto, o Ministério da 
Educação propôs que as 
horas totais para disci-
plinas obrigatórias au-
mentassem para 2.400, 
e que a carga horária 
para disciplinas optati-
vas fosse reduzida para 
600 horas totais.

Ministro se reuniu, na manhã desta segunda, no Palácio do Planalto, com o presidente da República

Lula já aprovou medida alternativa 
à desoneração da folha, diz Haddad

DIVULGAÇÃO

O ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad, afirmou nesta 
segunda-feira (11) que o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) já aprovou a proposta 
alternativa apresentada ao 
adiamento da folha de pa-
gamento.

No fim de novembro, Lula ve-
tou a prorrogação da desone-
ração na folha das empresas de 
17 setores econômicos do país 
até 2027. O veto foi recomen-
dado pela Procuradoria-Geral 
da Fazenda Nacional (PGFN), 
órgão vinculado à pasta de Ha-
ddad, e pela Advocacia-Geral 
da União (AGU), que alegaram 
inconstitucionalidade da pro-
posta.

Haddad disse que a equipe 
econômica iria apresentar, 
até o final deste ano, uma 
opção para solucionar os pro-
blemas dos setores benefi-
ciados pela desoneração da 
folha de pagamentos.

O ministro se reuniu, na ma-
nhã desta segunda, no Palácio 
do Planalto, com o presidente 
da República, ministros da ar-
ticulação política e líderes do 
governo no Congresso.

Ao retornar para a sede da 
Fazenda, Haddad foi questio-
nado sobre a data em que 
será apresentada a medida da 
desoneração da folha, ao que 
respondeu:

“Depois das votações. Já 
está submetido ao presiden-
te [Lula], o presidente aprovou 
a maneira como a gente está 
conduzindo as coisas. E não 
tratamos ainda com os líderes 
[partidários] sobre o assunto, 

mas o compromisso nosso, 
desde o começo, eu falei: 
aprovada a reforma tributá-
ria, nós vamos resolver esse 
problema.”

O governo corre contra o 
tempo para aprovar no Con-
gresso medidas da pauta eco-
nômica, que incluem a tribu-
tação dos fundos fechados 
e offshores, a taxação das 

apostas esportivas (as cha-
madas bets), a conclusão da 
Reforma Tributária e a Medida 
Provisória (MP) nº 1185/2023, 
que regulamenta a isenção 
tributária para créditos fiscais 
vindos de subvenção para in-
vestimentos.

Em declaração à imprensa 
após a reunião, o líder do go-
verno no Congresso, senador 

Randolfe Rodrigues (sem par-
tido-AP), disse que a proposta 
deverá ser apresentada até o 
fim desta semana.

“Em relação à desoneração, 
o ministro Haddad estava na 
reunião, o ministro Haddad 
está desde a semana passada 
dialogando com todos os se-
tores envolvidos em relação 
à desoneração, e a ideia é até 

o fim desta semana sair uma 
proposta alternativa”, afirmou 
Randolfe.

O Congresso só tem mais 
duas semanas de trabalho em 
2023. Nesse período, os parla-
mentares pretendem realizar 
sessão conjunta para votar 
vetos presidenciais como o 
imposto à prorrogação da 
folha.

ORÇAMENTO ENSINO MÉDIO

Campos (PSB) de Recife 
(PE), Tião Bocalom (PP) de 
Rio Branco (AC), Eduardo 
Paes (PSD) do Rio de Ja-
neiro (RJ), Eduardo Braide 
(PSD) de São Luís (MA), Ri-
cardo Nunes (MDB) de São 
Paulo e Lorenzo Pazolini 
(Republicanos) de Vitória 
(ES).

As eleições de 2024 estão 
marcadas para ocorrer no 
segundo semestre do ano, 
no dia 6 de outubro. 

Expansão da sigla
O Avante, partido em 

que David é presidente 
estadual, pretende tam-
bém lançar candidato para 
outro município do Ama-
zonas, Carauari. A inicia-
tiva expande a influência 
de David Almeida, quan-
do anunciou, no domingo 
(10), o nome de Jack Se-
rafim como pré-candidato  
à prefeitura.

Jack Serafim foi sub-
secretário de Comunica-
ção Social da Prefeitura 
de Manaus até abril des-
te ano. À época, o nome 
dele ocupava o segundo 
lugar nas pesquisas para 
a disputa eleitoral. Após 
dois meses, em julho, ele 
já estava na liderança 
com 27,6% das intenções  
de voto.  
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Energia solar acelera produção 
de motocicletas em Manaus

BARES E RESTAURANTES

Festas de final de ano aumentam expectativa de faturamento
DIVULGAÇÃO

Setor de bares e restaurantes espera um cenário positivo

Com a aproximação do fi-
nal do ano, o setor de bares 
e restaurantes espera um 
cenário positivo nas ven-
das. A expectativa de lucro 
é impulsionada pelas festas 
de confraternização de em-
presas, já que a tradição das 
comemorações oferece aos 
proprietários de bares e res-
taurantes a perspectiva de 
alta no movimento duran-
te o período. Estimativa da 
Abrasel aponta que a média 
de alta no faturamento no 
país será de 7% em relação 
ao mesmo período do ano 
passado.

No Norte do país, o au-
mento da demanda já é 
observado. Segundo o pro-
prietário do Grupo Dedé, em 
Manaus, Rogério Perdiz, a 
procura por reservas neste 

ano, em especial, está inten-
sa, mas o estabelecimento 
pensou em estratégias de 
divulgação para atrair um 
público diversificado.

“No mês de dezembro 
há um aumento natural do 
fluxo nos bares e restau-
rantes, mas nesse ano em 
particular, observamos uma 
procura maior por reservas 
e para realizar confrater-
nizações corporativas, fa-
miliares e de amigos. Para 
essas situações, elabora-
mos cardápios específi-
cos e diversas opções de 
pacotes que incluem be-
bidas, pratos, sobremesas. 
Além disso, intensificamos 
a divulgação dessas opções 
pelas redes sociais e nas 
sinalizações nas lojas. Época 
do Natal é o momento da 

renovação da esperança, 
da fé e do desejo de um 
Ano Novo melhor, e nada 
melhor que passar esses 
momentos na companhia 
dos amigos e familiares”,  
afirma Perdiz.

No cenário atual, as ex-
pectativas estão altas. A 
espera pelo aumento das 
vendas devido às festas e 
confraternizações de final 
de ano trazem um suspiro 
de esperança ao setor, em 
fechar um ano com bons 
resultados.

“O final do ano é sem-
pre um período com muitos 
eventos e confraterniza-
ções e isso, de uma ma-
neira geral, aquece o setor 
da alimentação fora do lar. 
Portanto, é grande a ex-
pectativa dos estabeleci-

DIVULGAÇÃO

BMW Group em 
Manaus encontrou 
no céu uma forma 
de impulsionar a 
sustentabilidade na 
produção

Em Tempo

Em plena região ama-
zônica, a fábrica do 
BMW Group em Ma-
naus encontrou no céu 

uma forma de impulsionar 
a sustentabilidade em sua 
produção: em 2024, a planta, 
única fora da Alemanha a fa-
bricar motos BMW Motorrad 
de forma exclusiva, instalará 
uma cobertura de placas de 
energia solar com área apro-
ximada de 1,2 mil m².

Ao todo, serão utilizados 
550 módulos fotovoltaicos 
sobre a planta, com potên-
cia máxima prevista de 275 
kWp. Conforme as especifi-
cações técnicas do projeto, o 
fornecimento será de apro-
ximadamente 30% da atual 
demanda energética da uni-
dade fabril — o que equivale-
ria à fabricação de cerca de 
5.000 motos, considerando a 
capacidade anual de produ-
ção de 17 mil unidades.

“Nós começamos com uma 
tentativa pequena, 15 módu-
los instalados no estaciona-
mento, e agora daremos um 
passo maior com esse proje-
to. Apenas para se ter ideia, 
a expectativa é de que, em 
25 anos, mais de 2.000 to-
neladas de CO² deixem de ser 
emitidas na atmosfera. Tra-
ta-se de mais uma iniciativa 
da Planta Manaus alinhada 
com os objetivos do BMW 
Group, que miram reduções 
na emissão de CO² por veículo 
em 80% na produção, 50% no 
uso e em 20% nos fornecedo-
res, quando comparado com 
2019”, afirma Alex Donatti, 
diretor da fábrica do BMW 
Group em Manaus.

Inaugurada em 2016, a 
Planta Manaus dispõe atual-

mente de uma área de 15.000 
m² e, com seus 10 modelos 
do portfólio — BMW C 400 X, 
BMW R 1250 GS Adventure, 
BMW R 1250 GS, BMW S 1000 
RR, BMW G 310 GS, BMW G 
310 R, BMW F 750 GS, BMW 
F 850 GS Adventure, BMW 
F 850 GS e BMW F 900 
R —, responde por 99% do 
mercado nacional de BMW 
Motorrad.

Ações já desenvolvidas
Além do uso de energia 

solar, a fábrica do BMW 
Group em Manaus também 
conduz ações de recicla-
gem abrangendo 99% dos 
resíduos gerados, por meio 
do conceito “Zero Waste to 
Landfill”, isto é, sem resíduos 
encaminhados para aterros 
sanitários (os móveis da área 
de descanso, por exemplo, 
são produzidos a partir de 
paletes de madeira oriundos 
do processo industrial).

Juntam-se a isso 
workshops e outras ações 
com foco em soluções sus-
tentáveis; uma estação de 
tratamento de efluentes; e 
um sistema de reuso da água 
da chuva para descargas sa-
nitárias e limpeza de áreas 
externas.

A planta também funciona 
sob políticas de baixo con-
sumo de água e energia, por 
meio de um monitoramen-
to periódico e controlado 
por metas (KPIs), e de baixa 
emissão e contenção de po-
luentes, com base em uma 
estratégia global do BMW 
Group.

A inauguração do prédio 
três da fábrica, em 2023, por 
exemplo, representou, além 
do ganho logístico, uma pro-
jeção de queda em torno de 
35% nas emissões de CO² na 
distribuição de motocicletas.

A fábrica do BMW Group 
em Manaus, juntamente com 
a fábrica do BMW Group em 
Araquari (SC), utiliza energia 
de fontes renováveis e com-
pensa proporcionalmente 
a emissão de CO² gerando 
energia limpa via Comple-

xo Eólico de Morrinhos, em 
Campo Formoso (BA), inicia-
tiva comprovada por meio da 
certificação I-REC.

Fábrica de Manaus
Única planta completa-

mente focada na produção 
de motocicletas fora da Ale-
manha, a fábrica do BMW 
Group em Manaus foi funda-
da em 2016 e é responsável 
pela produção de 99% do 
portfólio de motos da marca 
BMW Motorrad no Brasil.

Com área aproximada de 
15 mil metros quadrados e 
capacidade de produzir até 
17 mil motocicletas por ano, 
a planta possui ações volta-
das para sustentabilidade e 
meio ambiente, como o uso 
de energia proveniente de 
fontes renováveis, promo-
vendo redução na emissão 
de CO₂, e tem certificação 
I-REC (International REC 
Standard), sistema global 
que possibilita a empresas 
garantir que a energia que 
consomem é proveniente de 
fontes renováveis e limpas. 
Desde 2018, a energia da fá-

brica é proporcionalmente 
compensada pela geração no 
Complexo Eólico de Morri-
nhos, em Campo Formoso 
(BA).

Atualmente, a fábrica de 
Manaus produz os modelos 
BMW C 400 X, BMW R 1250 
GS Adventure, BMW R 1250 
GS, BMW S 1000 RR, BMW G 
310 GS, BMW G 310 R, BMW 
F 750 GS, BMW F 850 GS 
Adventure, BMW F 850 GS 
e BMW F 900 R.

BMW Group
Com suas quatro marcas 

BMW, MINI, Rolls-Royce 
e BMW Motorrad, o BMW 
Group é o fabricante líder 
mundial de automóveis e 
motocicletas premium, e 
também fornece serviços 
financeiros e de mobilidade 
premium. A rede de produção 
do BMW Group inclui mais 
de 30 locais de produção em 
todo o mundo e tem uma rede 
global de vendas de mais de 

140 países.
Em 2022, o BMW Group 

vendeu mais de 2,4 mi-
lhões de veículos e mais de 
202.000 motocicletas em 
todo o mundo. O lucro an-
tes de impostos no exercício 
financeiro de 2022 foi de 23,5 
bilhões de euros em receitas 
que totalizaram 142,6 bilhões 
de euros. Em 31 de dezembro 
de 2022, o BMW Group tinha 
uma força de trabalho de 
149.475 colaboradores

Energia solar acelera produção de motocicletas da BMW

mentos para recuperar até 
parte do que porventura não 
tenha fechado de contas ao 
longo do ano, e também para 
iniciar o próximo ano com o 
pé-direito”, enfatiza o presi-
dente da Abrasel no Amazo-
nas, Rodrigo Zamperlini.

Dados de pesquisa da 
Abrasel mostram também 
que 35% dos empreende-
dores pretendem contratar 
funcionários para dar conta 
da demanda no final do ano.

Para a entidade, é im-
portante que as empresas 
também preparem análises 
pós-vendas, que podem au-
xiliar na avaliação do impacto 
das festas de confraterniza-
ção corporativas e as pre-
ferências dos consumidores 
diante das opções oferecidas 
pelos estabelecimentos.

 BMW Group em Manaus foi fundada em 2016
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Empreendimento amazonense 
une sustentabilidade e moradia
Condomínio 
reflete tendência 
internacional de 
moradia integrada 
ao verde e 
sustentabilidade

DIVULGAÇÃO

O mundo não é mais o 
mesmo após a pan-
demia da Covid-19, as 
pessoas também não 

o são e, consequentemente, 
as residências idealizadas para 
elas passaram por uma ressig-
nificação. O isolamento social e 
o trabalho remoto reforçaram 
tendências que já haviam sido 
detectadas anteriormente e 
que se tornaram prioridade, 
ainda mais quando se trata 
de moradias de alto padrão.

Funcionalidade, serviços 
dedicados à saúde, esporte e 
bem-estar, e, sobretudo, a in-
tegração com a natureza e a 
sustentabilidade, tornaram-se 
prioridades essenciais na con-
cepção das novas moradias.

“Existe um movimento mun-
dial, chamado biofilia, que é 
a necessidade inata do ser 
humano em estar próximo e 
interagir com a natureza”, ex-
plica o renomado arquiteto e 
urbanista Benedito Abbud.

“Essa é uma tendência que 
vem sendo captada em todos 
os grandes eventos internacio-
nais”, constata. “É preciso le-
var a natureza para as cidades, 
porque isso melhora a vida, o 
ânimo, o humor e a mente das 

Em Tempo

Quintas de São José do Rio Negro abrange 
uma área total de 700 mil metros quadrados

seis metros de largura. Além de 
assegurar máxima privacidade, 
os muros verdes funcionarão 
como corredores ecológicos, 
caminhos onde a biodiversi-
dade se manterá intacta.

Ainda no quesito da susten-
tabilidade, o projeto dispõe 
de iluminação elétrica sub-
terrânea nas alamedas que 
dão acesso aos lotes. O piso é 
feito de blocos intertravados 
(Paver), garantindo qualidade, 
durabilidade e sustentabilida-
de à obra.

O Quintas de São José do 
Rio Negro abrange uma área 
total de 700 mil metros qua-

drados e está destinado a ser 
o maior condomínio do país em 
cidades com até 2 milhões de 
habitantes.

O projeto prevê hípica para 
até 100 cavalos, marina para 
até 200 lanchas ou jet-skis, 
heliponto para três helicóp-
teros, campo de golfe, quadras 
esportivas, capela, três clubes, 
parque aquático, academia ao 
ar livre, brinquedoteca, trilha 
verde e mirante, entre outras 
comodidades.

Privilégio
Parceiro e responsável pelo 

projeto de urbanização e pai-

sagismo do Quintas de São 
José do Rio Negro, Benedito 
Abbud está convencido de que 
as novas propostas de urbani-
zação no mundo devem trazer 
a natureza à porta das pessoas, 
independentemente do tipo 
de clima que enfrentem. “E, 
nesse contexto, a Amazônia é 
privilegiada”, afirma.

Conforme o arquiteto, no 
novo condomínio foram cons-
truídas muitas áreas de lazer 
para todas as faixas etárias, 
com conjuntos esportivos para 
melhorar o corpo e a mente 
e corredores sensoriais para 
estimular a visão, o olfato, a 

audição, o paladar e o tato, 
através da floração, balanço 
das folhagens, plantas aromá-
ticas, frutíferas e outros atrati-
vos para as aves, criando uma 
verdadeira trilha sonora natu-
ral. “É um projeto sustentável 
ambientalmente, socialmente 
e pessoalmente”, define.

Ele considera que é preciso 
construir as cidades para as 
pessoas, com menos ruas, mais 
parques, mais praças, mais par-
ques lineares. “A natureza tem 
que estar na sua porta e isso 
é uma tendência internacional. 
É muito importante que isso 
aconteça”, ressalta.

pessoas”, afirma.
Abbud é responsável pelo 

projeto de urbanismo e paisa-
gismo do inovador condomínio 
de lotes Quintas de São José 
do Rio Negro, da BTP Urba-
nismo, um empreendimento 
imobiliário que nasceu sob essa 
inspiração e tendência e está 
sendo construído no coração 
da Amazônia, em Manaus, no 
bairro do Tarumã, zona Oeste, 
com abundância de verde em 
volta.

A uma curta distância de ape-
nas 14 quilômetros do centro 
referencial, ele proporciona 
uma experiência única de mo-
radia que combina o charme 
de uma casa de campo com a 
conveniência de estar dentro 
da cidade.

Os lotes, com dimensões a 
partir de 1,5 mil metros qua-
drados, bem acima da média 
do mercado, dão a opção de 
construir a residência principal 
ou uma chácara de alto padrão, 
ou, ainda, para investimento, 
em um lugar tranquilo e pró-
ximo da natureza, com máxima 
preservação da floresta.

“Esse é o primeiro grande di-
ferencial. Uma área verde pre-
servada, de aproximadamente 
300 mil metros quadrados de 
mata, banhada pelos igarapés 
da Água Branca e Epaminon-
das”, destaca a diretora de 
Marketing da BTP Urbanismo, 
Renata Pi.

Cada lote mantém uma faixa 
verde de três metros de vegeta-
ção preservada nas laterais, e de 
cinco metros no fundo, de modo 
que, entre um terreno e outro, 
haja um “muro” natural com 

Programa de estágio da 
Otis ‘Rota Escola 2024’

O prazo de inscrições do 
programa de estágio da Otis 
“Rota Escola” termina na pró-
xima sexta-feira (15). 

São mais de 50 vagas aber-
tas nas cidades de Aracaju, Be-
lém, Belo Horizonte, Brasília, 
Campo Grande, Curitiba, Flo-
rianópolis, Fortaleza, Goiânia, 
Itajaí, João Pessoa, Londrina, 
Manaus, Natal, Niterói, Porto 
Alegre, Recife, Ribeirão Pre-
to, Rio de Janeiro, Salvador, 
Santos, São Luis, São Paulo, 
Teresina e Vitória. 

Para se candidatar, é preciso 
ter, no mínimo, 18 anos e estar 
matriculado nos cursos téc-
nicos e tecnólogos em elétri-
ca, eletrônica, eletrotécnica, 
eletroeletrônica, mecatrôni-
ca, automação e mecânica. 
As inscrições estão abertas 
até 15 de dezembro pelo site 

da Super Estágios (https://
www.superestagios.com.br). É 
necessário fazer o cadastro no 
site caso o candidato ainda 
não tenha.

O programa inclui treina-
mento dos estagiários com 
duração de oito meses, ofe-
recendo mais de 1.200 horas 
de capacitação teórica e prá-
tica, realizada com acompa-
nhamento de técnicos expe-
rientes, para que aprendam 
sobre o funcionamento de 
elevadores e escadas rolan-
tes, além de desenvolverem 
habilidades comportamen-
tais para atendimento ao 
cliente. Os estagiários passam 
por avalições trimestrais para, 
ao final do programa, serem 
elegíveis para uma possível 
efetivação como técnicos e  
técnicas da Otis. 

INSCRIÇÕES

Programa inclui treinamento dos estagiários com duração de oito meses

Terceiro trimestre do ano a economia brasileira cresceu 0,1%

Mercado eleva para 2,92% 
projeção de expansão da economia 

A previsão do mercado financeiro 
para o crescimento da economia 
brasileira este ano subiu, passando 
de 2,84% para 2,92%. A estimativa 
está no boletim Focus de segunda-
-feira (11), pesquisa divulgada sema-
nalmente pelo Banco Central (BC), 
em Brasília, com a projeção para os 
principais indicadores econômicos.

Para o próximo ano, a expectativa 
para o Produto Interno Bruto (PIB - a 
soma dos bens e serviços produzi-
dos no país) - é de crescimento de 
1,51%. Para 2025 e 2026, o mercado 
financeiro projeta expansão do PIB 
em 2% para os dois anos.

Superando as projeções, no tercei-
ro trimestre do ano a economia bra-
sileira cresceu 0,1%, na comparação 
com o segundo trimestre de 2023, 
de acordo com o Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE). No 
ano, a alta acumulada foi de 3,2%.

Com o resultado, o PIB está no-
vamente no maior patamar da série 
histórica, ficando 7,2% acima do nível 
pré-pandemia, registrado nos três 
últimos meses de 2019.

Inflação
Nesta edição do Focus, a previsão 

para o Índice Nacional de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA) - conside-
rada a inflação oficial do país – para 
2023 foi reduzida de 4,54% para 
4,51%. Para 2024, a estimativa de 
inflação ficou em 3,93%. Para 2025 
e 2026, as previsões são de 3,5% 
para os dois anos.

A estimativa para 2023 está aci-
ma do centro da meta de inflação 
que deve ser perseguida pelo BC. 
Definida pelo Conselho Monetário 

DIVULGAÇÃO

CRESCIMENTO
DIVULGAÇÃO

Nacional (CMN), a meta é de 
3,25% para 2023, com intervalo 
de tolerância de 1,5 ponto per-
centual para cima ou para baixo. 
Ou seja, o limite inferior é 1,75% 
e o superior 4,75%.

Segundo o BC, no último Re-
latório de Inflação, a chance de 
o índice oficial superar o teto da 
meta em 2023 é 67%. A projeção 
do mercado para a inflação de 
2024 também está acima do 
centro da meta prevista, fixada 
em 3%, mas ainda se situa den-
tro do intervalo de tolerância de 
1,5 ponto percentual.

Em outubro, o aumento de 
preços das passagens aéreas 
pressionou o resultado da in-
flação. O IPCA ficou em 0,24%, 

segundo o IBGE. O percentual 
foi abaixo da taxa de setembro, 
que teve alta de 0,26%.

A inflação acumulada este ano 
atingiu 3,75%. Nos últimos 12 
meses, o índice está em 4,82%.

Analistas
Para o fim de 2024, a estimati-

va dos analistas é de que a taxa 
básica caia para 9,25% ao ano. 
Para o fim de 2025 e de 2026, a 
previsão é de Selic em 8,5% ao 
ano, para os dois anos.

A previsão do mercado finan-
ceiro para a cotação do dólar 
está em R$ 4,95 para o fim 
deste ano. Para o fim de 2024, 
a previsão é de que a moeda 
americana fique em R$ 5.
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A Polícia Federal se-
gue investigando a 
maior apreensão de 
ouro da história do 

Amazonas. No sábado (9), 
dois homens foram presos 
com uma carga de 47,2 kg 
de barras avaliada em R$ 
14,9 milhões. Com apoio da 
Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), além das barras 
de ouro, uma aeronave foi 
apreendida no Aeroclube 
de Manaus. Agora, a PF de-
sejar identificar a tipologia, 
origem e composição quí-
mica do ouro.

“O que a gente deseja, 
com a investigação, é iden-
tificar a tipologia, de onde 
veio, qual o tipo de garimpo 
que é utilizado por essas 
organizações criminosos, 
qual a composição quími-
ca desse ouro”, detalhou 
o superintendente da PF 
no Amazonas, Umberto Ra-
mos, para a Rede Amazôni-
ca. Também chamou aten-
ção da PF a pureza do ouro, 
com grau superior a 90%.

As investigações, segun-
do o superintendente, indi-
cam que a origem do ouro 
é o Rio Tapajós, no Pará. A 
comercialização da carga, 
porém, tinha Europa e Es-
tados Unidos como destino. 

A apreensão
A equipe da Rocam rece-

beu uma denúncia infor-
mando sobre um roubo em 
andamento próximo a uma 
loja de variedades. No re-

Carga apreendida no 
sábado (9) atingiu 
47,2kg avaliados em 
quase R$ 15 milhões. 
Investigação quer 
saber origem do ouro

DIVULGAÇÃO 

Investigações, segundo o superintendente, indicam que a origem do ouro é o Rio Tapajós, no Pará

PF investiga maior apreensão 
de ouro do garimpo ilegal

DECRETO

Praia da Ponta Negra segue interditada até janeiro
Redação

Com a cota do rio Negro na 
marca de 15,34 metros nesta 
segunda-feira (11), a Prefei-
tura de Manaus informa que 
a praia do complexo turístico 
Ponta Negra, na Zona Oeste 
da capital, permanece inter-
ditada para banho. Decreta-
da no dia 2 de outubro, em 
razão da extrema vazante 
que atinge o Estado, neste 
ano, a interdição tem va-
lidade de 90 dias e segue 
em vigor.

Apesar das 30 placas de 
sinalização de interdição e 
de barreira com cerquite, a 
comissão do complexo tem 
retirado das águas da praia 
pessoas que insistem em 
descumprir a medida. Os fre-
quentadores seguem sendo 
orientados a não entrar na 
água. A retirada dos banhis-
tas, que se colocam em risco 
não atendendo aos avisos, é 
feita com apoio da Guarda 

Municipal, com a equipe da 
base Oeste, no auxílio da 
orientação para a proibição 
de banho no balneário.

“Temos placas informati-
vas, em destaque vermelho, 
espalhadas pela praia orien-
tando sobre a proibição de 
uso para o banho, em diver-
sos pontos da faixa de areia 
e nos acessos, e ainda tem a 
cerca. Mas, infelizmente, tem 
pessoas que insistem em não 
atender e se colocar em risco, 
inclusive com crianças. Pe-
dimos, novamente, o apoio 
da população para respeitar 
a interdição até que a cheia 
do rio se normalize”, explicou 
o coordenador da comissão, 
Alberto Maciel.

A decisão de interditar a 
praia para o banho, em razão 
de segurança e de prevenção 
contra afogamentos, ocorre 
devido à proximidade entre 
o fim do aterro perene e 
o leito natural do rio, que 
pode apresentar alterações 

no terreno, como buracos, 
desníveis e depressões.

O prefeito assinou o decre-
to 5.697, no dia 2 de outubro, 
sobre a medida. A interdição 
considera as normas de uso 
da praia perene, definidas 
em um Termo de Ajustamen-
to de Conduta (TAC) assinado 
pela prefeitura junto ao Mi-
nistério Público do Estado do 
Amazonas (MP-AM), com ór-
gãos municipais e estaduais 
signatários do compromisso, 
incluindo Corpo de Bombei-
ros do Amazonas (CB-AM) e 
Polícia Militar (PM).

De acordo com a cláusula 
1, parágrafo 3º, a “interdição 
automática do uso da praia 
ocorrerá sempre que os lau-
dos e/ou relatórios a que se 
referem os parágrafos ante-
riores comprovarem que a 
praia encontra-se imprópria 
para o uso dos banhistas”.

A faixa de areia da praia 
da Ponta Negra está am-
pliada com a grande descida 

das águas e segue acessível 
para atividades esportivas 
e recreativas, assim como 
o funcionamento de todo o 
calçadão e demais estrutu-
ras do complexo.

El Niño
Com a atuação do fenômeno 

El Niño, que ocorre no oceano 
Pacífico Equatorial, traz para a 
Amazônia consequências no 
processo de vazante extrema, 
devido ao prolongamento e 
intensidade da seca.

Os corpos permanentes 
de segurança, incluindo a 
Secretaria Municipal de Se-
gurança Pública e Defesa So-
cial (Semseg), com a Guarda 
Municipal, ciclopatrulha, a 
Polícia Militar e bombeiros 
atuam no monitoramento da 
praia e na segurança dos 
banhistas, bem como na se-
gurança e manutenção do 
patrimônio de todo o com-
plexo. Equipes da Secretaria 
Municipal de Limpeza Ur-

DIVULGAÇÃO

lato, dois carros estariam 
envolvidos na ocorrência, 
um Gol branco, de pla-
ca PHW 2G47, que estava 
transportando a carga de 
ouro, e um Fiat Doblô, de 
placa OAJ 7J07. Os ocu-
pantes do Doblô efetua-
ram um ataque para rou-
bar as barras e dispararam 
contra os passageiros do 
outro veículo.

No local, os policiais 
militares visualizaram os 
dois carros parados na 
via. Funcionários da loja 

informaram que um dos 
envolvidos estava se es-
condendo dentro do esta-
belecimento e que um dos 
homens teria fugido em 
direção a uma oficina no 
outro lado da Avenida das 
Torres. Os dois suspeitos 
foram presos pela Rocam 
nos locais indicados pela 
população.

Durante busca no veícu-
lo Gol, a Rocam encontrou 
duas malas com as barras 
de ouros e, no Doblô, os 
policiais militares encon-

traram uma arma de fogo, 
pistola Glock G25 380mm. 
Além do ouro e arma de 
fogo, a equipe apreendeu 
outros objetos nos dois 
carros, como um carrega-
dor de Glock 25G com 14 
munições intactas, uma 
caixa de munição 380mm 
com 24 munições, uma cai-
xa de dispositivo para per-
furar pneu, uma faca, dois 
celulares Iphone, um GPS 
e R$ 6.184,00 em espécie.

A dupla recebeu aten-
dimento do Serviço de 

Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu) após se-
rem atingidos pelos dis-
parados durante o ataque. 
Um dos homens precisou 
ser internado para proce-
dimento cirúrgico e o outro 
teve alta após receber os 
cuidados médicos.

O homem, junto com 
toda a materialidade 
apreendida pela Rocam, 
foi apresentado na sede 
da Polícia Federal (PF), no 
bairro Dom Pedro, zona 
centro-oeste de Manaus.

Preso suspeito 
de roubo a 
bancos

CRIME

Da redação

Maicon de Morais Bar-
reto, conhecido como 
“MD”, investigado por 
integrar grupo criminoso 
envolvido com tráfico de 
drogas e roubo a ban-
cos, foi preso no domingo 
(10) em posse de armas 
e munições na avenida 
Tancredo Neves, bairro 
Parque Dez de Novem-
bro, Zona Centro-Sul de 
Manaus.

Conforme o delegado 
Cícero Túlio, titular do 1° 
Distrito Integrado de Po-
lícia (DIP), o suspeito foi 
preso no momento em 
que iria encontrar com um 
comparsa para entregá-
-lo uma arma de fogo. 
Com ele, foram apreen-
didas duas pistolas ca-
libre 9 milímetros e 30 
munições, sendo que uma 
das armas seria oriunda 
de furto.

“Maicon também seria 
investigado em outros es-
tados por roubar bancos 
e arrombar caixas ele-
trônicos. Ele já chegou a 
responder a 13 processos 
criminais por arromba-
mentos de cofres e caixas 
eletrônicos. Além disso, o 
suspeito responde a dois 
processos por tráfico de 
drogas e associação ao 
tráfico”, disse.

Segundo o titular, o 
homem também já foi 
condenado pelos crimes 
de homicídio qualificado, 
roubo majorado, furto 
qualificado e porte de 
arma de fogo, cujas penas 
somadas ultrapassam a 
32 anos de prisão, sendo 
cumprido oito anos no 
regime fechado e, pos-
teriormente, progredido 
para o regime aberto 
para cumprir o restante 
da pena.

bana (Semulsp) reforçam 
os serviços de limpeza e 
higiene do calçadão e da 
praia perene.

Na última interdição por 
conta da seca dos rios, 
ocorrida em 2015, a praia 
foi interditada por medida 

de segurança quando o rio 
Negro ficou abaixo da cota 
de 16 metros, após análi-
se, laudo e relatórios de 
órgãos responsáveis, com-
provando que a mesma não 
se encontrava própria para 
banho, naquela época.

Prefeito assinou o decreto 5.697, no dia 2 de outubro, sobre a medida
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Wilson anuncia datas de parcela 
do 13º e antecipação de salário
Segunda parcela do 
13º cai nos dias 18 e 
19 deste mês. Salário 
de dezembro será 
antecipado para dia 21

DIVULGAÇÃO

O governador Wilson 
Lima anunciou, 
nesta segunda-
-feira (11), que o 

pagamento da segunda 
parcela do 13º salário dos 
servidores públicos esta-
duais ativos e inativos será 
realizado nos dias 18 e 19 de 
dezembro, antes do prazo 
final estabelecido em lei 
(Lei nº 4.749, de 12 de agosto 
de 1965), que é até 20 de 
dezembro. Além disso, o 
salário de dezembro será 
antecipado e creditado em 
conta nos dias 21 e 22 deste 
mês.

 Somando a segunda par-
cela do 13º (R$ 660 milhões) 
com a folha mensal de pa-
gamento de dezembro (R$ 
824 milhões), o Governo 
do Amazonas pagará, nes-
te fim de ano, mais de R$ 
1,4 bilhão aos funcionários 
públicos estaduais. 

 “Além de honrar nosso 
compromisso com os ser-
vidores, vamos aquecer a 
economia, especialmente 
no comércio, nesse período 
que antecede as festas de 
fim de ano. Esse movimen-
to que estamos fazendo é 
importante uma vez que a 
nossa arrecadação foi com-
prometida, principalmente 
por conta da estiagem se-
vera”, declarou o governa-
dor Wilson Lima. 

Em Tempo

 A primeira parcela do 
13º salário para servido-
res públicos estaduais do 
Governo do Amazonas foi 
paga, nos dias 11 e 12 de 
maio, e injetou mais de R$ 
350 milhões na economia 
amazonense. 

 “Esses pagamentos te-
rão um impacto positivo na 
economia do estado, pois 

haverá um incremento no 
consumo, o que beneficia 
diversos setores, como o 
comércio varejista, servi-
ços, turismo, entre outros. 
Esperamos que haja uma 
mitigação dos efeitos ne-
gativos da crise da estia-
gem, tanto na atividade 
econômica quanto na re-
ceita tributária do estado”, 

disse o titular da Secreta-
ria de Estado da Fazenda 
(Sefaz-AM), Alex Del Giglio. 

 O secretário da Secretaria 
de Estado de Administração 
e Gestão (Sead) e presidente 
do Conselho Nacional de Se-
cretários de Administração 
(Consad), Fabrício Barbosa, 
destacou o compromisso do 
governo estadual com os 

servidores e o fisco. 
 “Pelo quinto ano con-

secutivo, o governador 
anuncia o pagamento da 
segunda parcela do 13º e a 
antecipação do salário de 
dezembro. Nunca atrasa-
mos salários ou deixamos 
de pagar o décimo. Isso é 
prova do compromisso que 
o governador tem com os 

servidores, ao pagar antes 
do natal, e que esse gover-
no preza pela responsabi-
lidade fiscal”.

 Atualmente, o Governo 
do Amazonas conta com 
mais de 120 mil servidores, 
entre ativos, aposentados 
e pensionistas. Os dados 
são da Sead e da Fundação 
Amazonprev.

Carreata e mobilização alertam 
para prevenção contra a dengue

AEDES AEGYPTI

DIVULGAÇÃO

Organizadores ressaltaram a importância da vistoria de possíveis criadouros do mosquito

O aumento das chuvas 
no Amazonas, durante os 
meses de novembro até 
junho, implica na possi-
bilidade de aumento da 
formação de criadouros 
do Aedes aegypti a partir 
do acúmulo de água para-
da. O risco fez a Fundação 
de Vigilância em Saúde do 

Amazonas – Dra. Rosema-
ry Costa Pinto (FVS-RCP) 
mobilizar a população, 
nesta segunda-feira (11), 
sobre os cuidados neces-
sários para combater o 
Aedes aegypti, mosquito 
transmissor de arboviro-
ses, como dengue, zika e 
chikungunya.

Em parceria com a Se-
cretaria Municipal de 
Saúde (Semsa) de Ma-
naus, a Fundação realizou 
a mobilização com carre-
ata passando em ruas da 
Zona Oeste de Manaus, 
região com maior con-
centração do mosquito, 
conforme dados do 2° 

Levantamento Rápido 
de Índices para o Aedes 
aegypti (LIRAa) de capital, 
referentes ao período de 
6 e 22 de novembro deste 
ano.

A carreata iniciou no 
Complexo de Saúde Oes-
te da Semsa Manaus, no 
bairro Redenção, zona 

Atualmente, o Governo do Amazonas conta com mais de 120 mil servidores, entre ativos, aposentados e pensionistas

oeste da capital. A rota se-
guiu pela zona oeste. Após 
a carreata, as atividades 
seguiram na quadra do 
Centro Educacional Muni-
cipal Infantil Prof. Diedres 
Gama Machado, no bairro 
Lírio do Vale, com ações e 
atividades expositivas cha-
mando a atenção para a 
prevenção à dengue, zika 
e chikungunya. 

“Nós estamos trabalhan-
do as medidas preventivas 
com o foco principal que é 
a eliminação de criadou-
ros. Se não há água parada, 
não há mosquito. Então, é 
importantíssimo fazer essa 
mobilização social, trazen-
do, para as escolas, essas 
ações nesse combate ao 
mosquito”, disse a diretora-
-presidente da FVS-RCP, 
Tatyana Amorim.

Participaram da ação re-
presentando a FVS-RCP, 
os Departamentos de Vi-
gilância Ambiental (DVA) e 
Vigilância Epidemiológica 
(DVE) e o Núcleo de Edu-
cação em Saúde e Mobili-
zação Social (NES). 

“Os depósitos predomi-
nantes de mosquito inclui 
lixo. Então, a primeira dica 
é armazenar corretamente 
o lixo que você produz.  A 
segunda dica é, se você pre-
cisar fazer armazenamento 
de água, sempre dar uma 
verificada se não tem larvas 
e manter (recipientes) tam-
pados para que não virem 
criadouros de mosquito”, 
afirma o chefe do DVA da 

FVS-RCP, Elder Figueira.
A diretora de Vigilância 

Ambiental, Epidemiológi-
ca, Zoonoses e de Saúde 
do Trabalhador da Semsa 
Manaus, Marinélia Ferreira, 
também ressalta a impor-
tância da vistoria de pos-
síveis criadouros do mos-
quito. “É importante que 
a população aplique a es-
tratégia dos 10 minutos (de 
vistoria por semana) para 
manter a casa, ambiente 
de trabalho e escola livre 
do mosquito”, afirmou. 

Márcia Santos, presiden-
te da Associação de Mo-
radores do bairro Lírio do 
Vale 2, aprovou a iniciativa e 
destacou a importância da 
prevenção à dengue entre 
os moradores. “É preciso 
prevenir. Um mosquito tão 
pequeno, mas que (causa 
uma doença que) pode le-
var até a morte. A ação foi 
nota dez de prevenção e 
combate contra a dengue”, 
disse.

Monitoramento
A FVS-RCP realiza o mo-

nitoramento da dengue no 
Amazonas e atua, junto aos 
municípios, capacitando e 
prestando suporte às ações 
realizadas pelas vigilâncias 
em saúde municipais da 
Semsas. Mensalmente, a 
Fundação divulga o cenário 
epidemiológico da doença 
como forma de transparên-
cia de dados e alerta para 
prevenção das arboviroses 
a toda a população.
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Noruega anuncia R$ 245 mi 

para Fundo AmazôniaReino Unido 
também 
prometeu aporte 
durante a COP28

FERNANDO FRAZÃO

A Noruega anunciou na 
segunda-feira (11) um 
aporte de US$ 50 mi-
lhões para o Fundo 

Amazônia. O valor equivale 
a aproximadamente R$ 245 
milhões. A informação sobre 
a doação foi feita durante um 
painel para comemorar os 15 
anos do fundo, na Conferên-
cia das Nações Unidas sobre 
a Mudança do Clima (COP28) 
em Dubai, nos Emirados Ára-
bes Unidos.  

Com o novo aporte, a No-
ruega - primeiro país a cola-
borar com o Fundo Amazônia 
- se consolida também como 
o maior doador. Desde 2008, 
foram mais de R$ 3 bilhões.  

“Este anúncio renova os 
compromissos da Noruega e 
é demonstração da confiança 
de que, com o governo Lula, 
retomamos o enfrentamento 
ao desmatamento, depois de 
quatro anos em que o Fundo 
Amazônia ficou paralisado”, 
comentou a diretora socio-
ambiental do Banco Nacional 
de Desenvolvimento Econô-
mico e Social (BNDES), Tereza 
Campello.   

Ainda durante a COP28, o 
Reino Unido anunciou um 
aporte suplementar de cer-
ca de R$ 215 milhões, de um 
total de R$ 500 milhões. 

Em Tempo

Fundo Amazônia é a maior iniciativa do mundo para 
redução de emissão de gases do efeito estufa

posição do Comitê Orien-
tador do Fundo Amazônia 
(Cofa). 

Em 2019, durante o go-
verno Jair Bolsonaro (2019-
2022), o então ministro do 
Meio Ambiente, Ricardo Sal-
les, extinguiu comitês res-
ponsáveis pela gestão dos 
recursos do Fundo Amazô-
nia, inviabilizando o finan-
ciamento de projetos e a 
continuidade das doações. 
A existência desses comitês 
é uma condição contratual 
dos doadores. 

Ao longo de 2023, tam-
bém anunciaram doações a 
União Europeia - aproxima-
damente R$ 110 milhões - e 
a Dinamarca, com R$ 105 
milhões. A Alemanha cola-
borou com R$ 110 milhões, a 
Suíça com R$ 30 milhões, e 
os Estados Unidos enviaram 
R$ 15 milhões, de uma doação 
total anunciada de R$ 2,5 
bilhões. Além desses países, 
a Petrobras é colaboradora 
do fundo.  

  A COP-28 foi cenário da 
maior chamada pública já 
realizada pelo Fundo Ama-
zônia, o Restaura Amazônia. 
O programa destina R$ 450 
milhões a projetos de restau-
ração ecológica de grandes 
áreas desmatadas ou de-
gradadas em três macror-
regiões: Acre, Amazonas e 

O Fundo Amazônia é a maior 
iniciativa do mundo para re-
dução de emissão de gases do 
efeito estufa provenientes de 
desmatamento e degradação 
florestal.  

O fundo é coordenado pelo 
Ministério do Meio Ambiente 
(MMA) do Brasil, gerido pelo 
BNDES e apoia projetos de 
monitoramento e combate 
ao desmatamento, além de 
promoção do desenvolvi-
mento sustentável na região 
amazônica.  

O Brasil é o quinto maior 
emissor de gases de efeito 
estufa do mundo. Metade 
dessas emissões é provo-
cada por desmatamentos e 
queimadas. 

O anúncio desta segunda-
-feira foi feito pelo ministro 
do Clima e Meio Ambiente 
norueguês, Andreas Bjelland 
Erikssen. Participaram da ceri-
mônia a ministra do Meio Am-
biente e Mudanças Climáticas, 
Marina Silva, e o superinten-
dente de Meio Ambiente do 
BNDES, Nabil Kadri. 

  
Retomada 
O ano de 2023 marca a 

retomada do Fundo Amazô-
nia, depois de quatro anos 
sem aportes e aprovação de 
projetos de conservação. O 
Decreto n.º 11.368, de 1º de 
janeiro, determinou a recom-

Ucrânia anuncia que 
derrubou mísseis russos

O Exército da Ucrânia 
anunciou que derrubou oito 
mísseis russos que foram 
lançados na direção de Kiev 
na madrugada de segunda-
-feira (11), enquanto as au-
toridades locais relataram 
feridos.

“Segundo as primeiras 
informações, por volta das 
4h00 (locais, 22h00 de Brasí-
lia no domingo) a Rússia ini-
ciou um ataque com mísseis 
contra a região de Kiev”, afir-
ma um comunicado militar.

A defesa aérea destruiu 
oito alvos aéreos que se-
guiam em direção à capital 
de acordo com uma trajetória 
balística, informou a Força 
Aéreas ucraniana no Tele-
gram.

A administração militar de 
Kiev informou que quatro 
pessoas ficaram feridas no 
distrito de Darnytskyi e foram 
atendidas pelos serviços de 

emergência.
O prefeito de Kiev, Vitali 

Klitschko, informou que um 
“fragmento de míssil pro-
vocou danos em um prédio 
em constrição no distrito de 
Darnytskyi” e provocou um 
incêndio que foi rapidamen-
te controlado.

As autoridades ucranianas 
acusam a Rússia de preparar 
uma campanha de ataques 
sistemáticos contra insta-
lações de energia do país 
durante o inverno (hemisfé-
rio norte), como fez no ano 
passado, quando milhões de 
pessoas ficaram sem energia 
elétrica durante uma onda 
de frio.

Com o antecedente, Kiev 
reforçou os sistemas de de-
fesa aérea com as armas 
fornecidas pelas potências 
ocidentais, mas afirma que 
precisa de mais para proteger 
as regiões vulneráveis.

GUERRA 

Soldados ucranianos monitorando região de Donetsk

Brasileiros de 15 a 29 anos estão mais sujeitos à violência 

Jovens estão mais sujeitos a sofrer 
violência física e psicológica

Os brasileiros de 15 a 29 anos es-
tão mais sujeitos à violência física, 
psicológica e sexual. Mais de um 
quarto dos jovens (27%) afirmou ter 
sido vítima algum tipo de agressão 
no intervalo de 12 meses que an-
tecederam a Pesquisa Nacional de 
Saúde (PNS/IBGE) de 2019.

Naquele ano, a taxa de violência 
para essa faixa etária (307,52 ca-
sos/100 mil pessoas) foi 2,07 vezes 
maior quando comparada à da po-
pulação adulta. No caso de adoles-
centes entre 15 e 19 anos, o dado é 
mais grave: 397 casos para cada 100 
mil habitantes.

“Em todas as regiões do Brasil, a 
faixa etária dos jovens-adolescen-
tes (15 aos 19 anos) forma o prin-
cipal grupo de vítima de violência”, 
descreve o relatório Panorama da 
Situação de Saúde dos Jovens Bra-
sileiros de 2016 a 2022: Intersecções 
entre Juventude, Saúde e Trabalho, 
divulgado na tarde desta segunda-
-feira (11) pela Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz).

Além dos dados da PNS, o dossiê 
compila informações da Pesquisa 
Nacional de Amostra Domiciliar Con-
tínua (Pnad/IBGE) e traz resultados 
inéditos a partir de bases de dados 
do Sistema Único de Saúde (SUS). 
À época das pesquisas, a popula-
ção de 15 a 29 anos correspondia 
a 49 milhões de pessoas (23% dos 
brasileiros).

O estudo foi feito por duas áre-
as da Fiocruz – a Coordenação de 
Cooperação Social da Presidência 
e o Laboratório de Educação Profis-
sional em Informações e Registros 
em Saúde da Escola Politécnica de 

THINK STOCK
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Saúde Joaquim Venâncio. Além 
das situações de violência, o 
panorama trata de condições 
de trabalho; impactos na saúde 
mental e mortalidade.

De acordo com o diagnóstico, 
a possibilidade de um homem 
jovem morrer é quatro vezes 
maior do que uma mulher - 
taxas de mortalidade de 80,3% 
e 19,7%, respectivamente. Entre 
os homens jovens, a proporção 
de pretos e pardos que morrem 
precocemente (68%) é mais do 
que o dobro dos brancos (29%).

“Dentre as principais causas de 
óbitos destacam-se fortemente 
as causas externas, relacionadas a 
violências e acidentes de trânsito. 
É na juventude que se encontram 
as mais altas taxas de mortalidade 

por causas externas.”

Trabalho e saúde
O dossiê da Fiocruz aponta 

que 70,1% dos jovens entre 18 
e 24 anos são mão de obra 
ocupada ou buscando emprego. 
As condições de trabalho, no en-
tanto, são mais voláteis do que 
nos estratos mais velhos: estão 
mais expostos à informalidade 
e à rotatividade, têm jornadas 
mais extensas, mas com salários 
menores, e contam com menos 
proteção social.

“O trabalho faz parte da vida da 
juventude do Brasil. Eles traba-
lham muito, mas em condições 
piores”, resume a socióloga He-
lena Abramo, responsável pelo 
panorama. 

Rondônia; Mato Grosso e To-
cantins; e Pará e Maranhão.  

Além do Restaura Ama-
zônia, foram aprovados e 
contratados este ano outros 
quatro novos projetos para 
monitoramento da floresta 
e ações produtivas sustentá-
veis em territórios do Mara-
nhão, Acre e Amazonas.  

Benefícios
Desde sua criação, em 

2008, o Fundo Amazônia 
apoiou 106 projetos, em um 
investimento total de R$ 
1,8 bilhão, de acordo com o 
BNDES. As ações apoiadas 
beneficiaram aproximada-
mente 241 mil pessoas com 

atividades produtivas sus-
tentáveis, além de 101 terras 
indígenas na Amazônia e 196 
unidades de conservação.

Considerados os recursos 
já ingressados, o Fundo Ama-
zônia possui cerca de R$ 4 bi-
lhões disponíveis para apoio 
a novos projetos de desen-
volvimento sustentável. 
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PREFEITURA MUNICIPAL DE BARREIRINHA
AVISO DE LICITAÇÃO DO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 059/2023-CPL/PMB
O Município, através da CPL da Prefeitura, torna público que estará reunida na 
sede da Representação do Município de Barreirinha, na Capital do Estado do AM, 
Rua Aurora, n 01, Pq das Laranjeiras - Manaus - CEP: 69.058-404, para abertura 
de envelopes do seguinte certame: Pregão Presencial Nº 058/2023. Objeto: 
Registro de Preços para Eventual Contratação de Empresa Especializada na 
Prestação de Serviços de Transportes de Passageiros e Cargas via Fluvial, com 
a finalidade de atender as necessidades e demandas da Prefeitura, de acordo 
com as condições, quantidades e exigências descritas no Termo de Referência 
e seus anexos. TIPO: “Menor preço por item”. Data Da Abertura: 22/12/2023, 
às 10h. Embasamento Legal: Lei Federal 10.520/2002, pelo Decreto Federal 
7.892/2013, pela Lei Complementar 123/2006, alterada pela LC 147/14 e, sub-
sidiariamente, pela Lei 8.666/1993 e suas alterações, Decreto Municipal nº 213, 
de 02/05/2023.  e demais legislações complementares. Informações: O edital 
e seus anexos poderão ser Analisados E Retirados, na Sala de Reunião da 
CPL, Rua Militão Dutra, nº 242 - Centro - Barreirinha - CEP: 69.160-000. O Edital 
estará disponível a partir do dia 12 até o dia 21/12/2023, de 08h às 12h. O Edital 
e seus anexos poderão ser adquiridos mediante a Restituição dos Custos de 
Reprodução, com Pagamento através de DAM, a ser Recolhido em Agências 
da Rede Bancária Credenciada no valor de R$ 50,00 ou gratuitamente mediante 
a apresentação de uma mídia de CD-RW/Pen Drive. Barreirinha, 11/12/2023.

Gilmar Francisco Rego D’aquino
Presidente da CPL

O Presidente do SINTRAVAM (Sindicato dos Trabalhadores em Empresas de Carro 
Forte Transportes de Valores e Escolta Armada do Estado do Amazonas) com base no 
artigo 15 do Estatuto Social da categoria, vem a público convocar todos os associados 
quites com a suas obrigações Estatutária que trabalham nas empresas de Transportes 
do Estado do Amazonas, tais como; PROSEGUR, BRINKS, GLOBAL SERVIÇE E 
FORTENORTE, para comparecerem na Assembleia Geral que ocorrerá no dia 15 de 
dezembro de 2023 as 20h00min em primeira convocação com o quórum estatutário 
e ás 20h15min em segunda convocação com qualquer número de associado, a ser 
realizada na sede da entidade sindical localizada na Avenida Epaminondas, 733, 
sala 03, Centro, Manaus AM, para deliberarem sobre os seguintes pontos de pauta.

1º Aprovar a Realização de Nova Eleição sindical, para o triênio de 2024 a 2027. 
2º Aprovar a Comissão Eleitoral para gerir todo o processo Eleitoral
3º Aprovar a data da inscrição e realização das eleições e a posse da nova diretoria

Manaus 12 de dezembro de 2023

Alberto Gomes da Silva
Presidente do SINTRAVAM

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL PARA 
APROVAÇÃO DE NOVA ELEIÇÃO 2024 DO SINTRAVAM
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Teatro Amazonas pode se 
tornar Patrimônio Mundial
Símbolo máximo do 
ciclo da borracha 
na região, Teatro 
Amazonas acumula 
história de 127 anos

DIVULGAÇÃO

O Teatro Amazonas po-
derá ser reconhecido 
como Patrimônio Mun-
dial pela Unesco. O pri-

meiro passo para a elaboração 
da candidatura do monumento 
será dado entre os dias 13 e 15 de 
dezembro, quando ocorre a pri-
meira oficina de mobilização no 
Palacete Provincial, praça Helio-
doro Balbi, Centro de Manaus. O 
evento, aberto ao público, inicia 
nesta quarta-feira (13), às 14h. O 
Theatro da Paz, em Belém (PA), 
também concorre ao título.

Símbolos máximos do ciclo da 
borracha na região, os teatros de 
Belém e Manaus representam 
as artes, a arquitetura e a his-
tória da Amazônia, e a relação 
da região com a economia e a 
geopolítica internacional entre 
os séculos XIX e XX. 

A oficina de mobilização en-
volve os governos dos estados 
do Amazonas e Pará, prefeituras 
de Manaus e de Belém, repre-
sentações da sociedade civil, 
pesquisadores e o Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artístico 
Nacional (Iphan), que deve coor-
denar o processo da candidatura 
e apresentá-la, representando o 
Brasil, ao Centro do Patrimônio 
Mundial da Unesco.

Em Tempo

Teatros de Belém e Manaus representam as 
artes, a arquitetura e a história da Amazônia

Programação
A abertura, nesta quarta-feira 

(13), irá contar com a apresentação 
de conceitos, princípios e procedi-
mentos para a candidatura a Pa-
trimônio Mundial. Na sequência, 
serão expostos os requisitos de 
proteção, conservação e gestão do 
Teatro Amazonas e do Theatro da 
Paz. Durante a semana, a progra-
mação segue com visitas técnicas 
e discussões para elaboração das 
ações previstas nos próximos anos.  

O Teatro Amazonas, tombado 
como primeiro monumento em 
Manaus pelo Iphan, acumula uma 
história de 127 anos.  “O Teatro 
Amazonas é um símbolo do pro-
cesso de modernização nacional, 
impulsionado pelo ciclo da borra-
cha, refletindo a influência euro-
peia através de um padrão estético 
eclético com uma arquitetura que 
incorpora elementos indígenas e 
referências da flora e fauna regio-
nal”, afirma o secretário de Cultura 
e Economia Criativa do Amazonas, 
Marcos Apolo Muniz. 

Para a secretária de cultura do 
Pará, Úrsula Vidal, o reconheci-
mento do Theatro Nossa Senho-
ra da Paz valoriza o espaço e o 
fomento às artes com dimensão 
planetária. 

“A candidatura pelo reconhe-
cimento da Unesco a estes dois 
extraordinários patrimônios arqui-
tetônicos, no coração da Amazônia 
urbana, tem um valor mais do que 
simbólico para o Brasil. Nossa re-
gião irá sediar a COP 30, em 2025, 
e o turismo receberá um signifi-
cativo impulso. As duas casas de 
espetáculos já são uma referência 
cultural da Amazônia, dentro do 
Brasil”, contextualizou a secretária. 

Cursos são indicados para professores, comunicadores das artes e das 
expressões humanas, arte-educadores, atores e profissionais de museus

Senac disponibiliza cursos de arte 
e cultura por ensino à distância

O Senac EAD lançou dois 
cursos de extensão universi-
tária: “Arte e Cultura Popular” 
e “Educação em Museus em 
Contextos Não Escolares”. A 
ideia é contribuir com a for-
mação e aperfeiçoamento de 
profissionais com atuação di-
reta em espaços e projetos 
culturais.

A professora de graduação e 
cursos de extensão na área de 
cultura do Senac EAD, Raquel 
Gomes D’Alexandre, esclarece 
que os cursos são indicados 
para profissionais dos seguin-
tes segmentos: professores, 
comunicadores das artes e 
das expressões humanas, 
arte-educadores, atores e 
profissionais de museus.

No último censo demográ-
fico, realizado pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE), foi divulgado 
que o país registra 203 mi-
lhões de habitantes, dos quais, 
1,5 milhões são imigrantes de 
outras etnias, informou o Ob-
servatório de Migrações Inter-
nacionais (Obmigra).

Proposta dos cursos
A especialista do Senac EAD 

destaca alguns dos conteúdos 
desenvolvidos com os alunos, 
que são o estudo das teo-

rias educacionais alinhadas 
com os conceitos de Arte e 
Cultura Popular. “O objetivo é 
provocar diálogos e reflexões 
de práticas educativas em am-
bientes formais e não formais. 
É fundamental aprofundar o 
domínio de metodologias e 
a execução de procedimen-
tos didáticos, alinhando os 
processos de: aprendizagem 
teórica, linguagens artísticas 
e manifestações culturais”, 
argumenta.

Enquanto isso, a Educação 
em Museus e Contextos Não 
Escolares, propõe a investiga-
ção sobre métodos para leitu-
ras de obras de arte, os conteú-
dos e metodologias existentes 
na educação e museus, além 
demonstrar como é possível 
promover a integração desses 
conhecimentos nas escolas.

“Além disso, o objetivo do 
curso é estimular uma leitura 
crítica, relacionando as ima-
gens com as palavras. É uma 
oportunidade rica para profis-
sionais que atuam como pro-
fessores, arte-educadores, 
atores e trabalhadores de mu-
seus”, destaca a professora.

Outros pontos positivos dos 
cursos são a preparação de 
profissionais para atuarem em 
espaços já existentes, e ain-

da, desenvolverem projetos e 
ações voltadas à preservação 
do patrimônio histórico e cul-
tural. Vale acrescentar, a im-
portância da parceria do poder 
público e privado.

“A visita aos museus é resul-
tado de um público interessa-
do em conhecer a história de 
um determinado lugar, no pe-
ríodo histórico corresponden-
te. Infelizmente, a estrutura do 
sistema educacional brasileiro 
organiza a ida dos estudantes 
a esses locais, como uma visi-
tação técnica, sem aprofundar 
os traços culturais em exposi-
ção”, argumenta.

Novas gerações
Para responder ao ques-

tionamento, Raquel utiliza o 
exemplo dos museus, tendo 
em vista que grande parte da 
população não compreende a 
representatividade e função 
desses espaços para os gru-
pos sociais. “Acredito que os 
museus, além de preservarem 
a memória histórica do ser em 
diferentes épocas, são lugares 
de conexão entre o passado e o 
presente. É importante acres-
centar que devemos entender 
suas potencialidades para a 
produção de conteúdo, sobre 
a riqueza da cultural nacional”.

DIVULGAÇÃO
INCENTIVO

A especialista lembra que es-
paços culturais e museus po-
dem ser um modelo relevante 
para um modelo de educação 
mais completo, no qual os 
frequentadores terão acesso 
a informações que não foram 
apresentadas no âmbito es-
colar. “Quando nossos alunos 
compreenderem o sentido da 
educação na relação com sua 
condição social, serão estimu-
lados a despertarem o pen-
samento crítico e o desejo de 
conhecerem mais sobre a his-
tória cultural do país”, conclui.

Se você ficou interessado em 
obter mais detalhes dos cursos 
na área de cultura e comu-
nicação, acesse o site do Se-
nac EAD. Na plataforma estão 
disponíveis: duração do curso, 
valores e o conteúdo que será 
ministrado nas aulas.

Sobre o Senac EAD 
Com mais de 77 anos de atu-

ação em educação profissional, 
o Senac foi pioneiro no ensino 
a distância no Brasil. A primeira 
experiência nessa modalidade 
se deu em 1947 com a Univer-

sidade do Ar, em parceria com 
o Sesc, que ministrava cursos 
por meio do rádio.

A partir de 2013, com o lan-
çamento do portal Senac EAD, 
a instituição ampliou a sua 
atuação em todo o país. Hoje, 
oferece um amplo portfólio de 
cursos livres, técnicos, de gra-
duação, pós-graduação e ex-
tensão a distância, atendendo 
todo o Brasil e apoiados por 
mais de 380 polos presenciais 
para avaliações. Acesse aqui 
a programação completa de 
cursos do Senac EAD.
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Edição deste 
ano do musical é 
composta por sete 
diferentes tipos de 
artes circenses

  Da redação

O espetáculo “Um 
Sonho de Natal - 
O Circo da Vida” 
estreou em Ma-

naus trazendo o encanto 
do circo para dentro do 
enredo da peça presente 
no calendário oficial da ci-
dade. Na edição deste ano 
do musical, produzido pela 
Nova Igreja Batista (NIB), 
sete diferentes tipos de 
artes circenses compõem 
as apresentações. A estreia 
aconteceu neste final de 
semana.

Acrobacia, tecido acro-
bático, malabarismo, perna 
de pau, monociclo, jabo-
lo e swing flag formam as 
artes circenses envolvidas 
no espetáculo de 2023. No 
total, 350 pessoas, incluin-
do crianças, adolescentes, 
jovens e adultos, atuam ex-
clusivamente nestas artes.

De acordo com o voluntá-
rio responsável pelo setor 
de arte circenses da igreja, 
Giancarlo Monteiro, cada 
tipo de arte requer prepa-
ração e treino específico.

“Nós acompanhamos os 
integrantes dessas artes 
de perto para ensinar a 
executar os movimentos 
da melhor maneira possível 
durante a apresentação do 
musical”, destacou.

As modalidades circen-
ses participam de vários 

‘Um Sonho de Natal’ 

atos no enredo da peça. A 
acrobacia e o malabaris-
mo apresentam a criação 
do mundo com a fauna de 
animais silvestres.

O estudante Samuel Fi-
delis, 19 anos, aprendeu 
malabarismo na igreja. Ele 
contou que participar do 
musical é uma das me-
lhores experiências que já 
teve.

“Muitos de nós entramos 
sem saber nada sobre a 
arte. Eu fui uma dessas 
pessoas, mas com muito 
treino, ensaio, dedicação e 
ajuda dos outros voluntá-
rios, conseguimos apren-
der e levamos isso para a 

vida”, celebrou.
Os integrantes das ar-

tes circenses do musical, 
todos voluntários e mem-
bros da NIB, aprendem e 
treinam sua modalidade na 
própria igreja ao longo do 
ano. O objetivo é oferecer 
um verdadeiro espetáculo 
ao público.

As apresentações “O So-
nho de Natal - O Circo da 
Vida” seguem em cartaz 
todos os dias até 25 de 
dezembro, com exceção do 
dia 24.

 “Você é o nosso con-
vidado mais que especial. 
Não deixe de vim assistir. 
Neste ano, o espetáculo 

traz muitas novidades que 
vão encantar o seu cora-
ção”, reforçou o pastor Eli 
Ratis, coordenador do es-
petáculo.

As apresentações são re-
alizadas em dois locais: Na 
Nova Igreja Batista, locali-
zada na avenida Torqua-
to Tapajós, bairro Colônia 
Santo Antônio, zona Norte; 
e na Nova Igreja Batista 
Tabernáculo, na Avenida 
Japurá, bairro Cachoeiri-
nha, zona Sul.

 O musical é exibido às 
20h, de segunda à sexta-
-feira. Já aos sábados e 
domingos são duas apre-
sentações, às 17h e às 20h.

‘Natal Itinerante’ inicia apresentações 
em bairros da capital amazonense

PROGRAMAÇÃO

Da redação

O “Natal Itinerante”, 
projeto do “Mundo En-
cantado do Natal”, ini-
cia nesta terça-feira (12) 
as apresentações para 
para os bairros da capital 
amazonense,  espalhan-
do a magia do natal com 
personagens, brincadei-
ras, espetáculos e ou-
tras atrações. O primeiro 
bairro a receber a turma 
do “Natal Itinerante” é o 
Cachoeirinha, no Parque 
das Araras, localizado na 
Zona Sul.

O projeto do Governo 
do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa e do 
Fundo de Promoção So-
cial (FPS), vai levar para 
cinco bairros de Manaus o 
espetáculo “A Fantástica 
História do Biscoito de Na-
tal” que, com a presença 
do Papai Noel e Mamãe 
Noel, vai encantar a po-
pulação. A ação contará 
com palco móvel para in-
tegrar todos os públicos 
e a expectativa é que a 
ação alcance, aproxima-
damente, 30 mil pessoas 
em toda a capital.

De acordo com o secre-
tário Marcos Apolo Muniz, 
a carreta móvel do “Natal 
Itinerante” é uma forma 
de integração social aos 
espetáculos da tempora-
da natalina, que integram 
“O Mundo Encantado do 
Natal”. “É uma determi-
nação do governador 
Wilson Lima e um desejo 
nosso descentralizar as 
ações do Natal, levando 
essa alegria aos bairros 
de Manaus”, ressalta o 
secretário.

Geração de renda
As apresentações do 

“Natal Itinerante” são re-
alizadas pela Companhia 
de Teatro Metamorfose 
e contam, ainda, com per-
sonagens secundários, 
como Boneco de Neve, 
Soldadinho e a Bailari-
na, para tornar o evento 
ainda mais encantador. 
Com a garantia de renda 
para artistas e técnicos, a 
ação conta com mais de 
30 colaboradores tercei-
rizados, incluindo atores, 
bailarinos, maquiador, 
músico e motorista, além 
da equipe de montagem 
e decoração do evento.

Acrobacia, tecido acrobático, malabarismo, perna de pau, monociclo, jabolo e swing flag formam as artes circenses envolvidas no espetáculo

Apresentações são realizadas 
em duas igrejas de Manaus  

Divulgação

Apresentações do “Natal Itinerante” são realizadas pela Companhia de Teatro Metamorfose

encanta com malabarismo e acrobacia

Confira a 
programação

Dia 12 de Dezembro 
(terça-feira)

Local: Parque das 
Araras - Av. Leonardo 
Malcher, 2105 - Ca-

choeirinha
Hora: 17h

Dia 14 de Dezembro  
(quinta-feira)

Local: Centro de De-
senvolvimento Co-

munitário do Coroado 
(CDCC) - Rua Ouro 

Preto, 513 - Coroado
Hora: 17h

Dia 16 de Dezembro 
(sábado)

Local: Campo do Pas-
sarinho - Av. Tenente 
Roxana Bonessi, 728 

- Terra Nova 3
Hora: 17h

Dia 19 de Dezembro 
(terça-feira)

Local: Campo do Nova 
Floresta - R. Pedra 

Azul, 491 - Nova Flo-
resta

Hora: 17h

Dia 21 de Dezembro 
(quinta-feira)

Local: Campo do 
Buracão - Rua Geisa 

Cardoso Vasques, s/n 
- Lírio do Vale

Hora: 17h
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Jon Rahm vai 
receber contrato 
milionário com o 
LIV Golf no valor 
de R$ 3 bilhões 

Não é só no fute-
bol que os saudi-
tas estão atraindo 
atletas. Jon Rahm, 

golfista espanhol de 29 
anos, seguiu o mesmo ca-
minho. O atleta assinou um 
acordo no valor de 476 mi-
lhões de libras (cerca de 
R$ 3 bilhões) para atuar 
pela superliga saudita de 
golfe, chamada LIV. Rahm 
vai deixar a tradicional PGA, 
dos Estados Unidos.

O espanhol vai se tornar 
o atleta mais bem pago do 
mundo, segundo a Forbes. 
O acordo assinado supe-
ra as cifras recebidas por 
Cristiano Ronaldo, Lionel 
Messi e LeBron James, en-
tre outros grandes nomes 
do esporte.

Rahm não foi a primeira 
opção dos sauditas. A ideia 
da LIV era contar com Tiger 
Woods, nome histórico do 
golfe, e para isso fizeram 
uma proposta de 790 mi-
lhões de libras (mais de R$ 
4 bilhões). No entanto, o 
norte-americano recusou 
e seguiu com a PGA, nos 
Estados Unidos.

“Quando descobri o va-
lor, pensei: ‘Bem, vamos 
conversar’. Mas gosto de 
como a LIV está avançan-
do no golfe nestes últimos 
dois anos. O principal mo-
tivo tem sido a sensação 
de poder pertencer a uma 
equipe. E também a possi-
bilidade de difundir o golfe, 
jogando em países onde 
nunca estivemos. Entendo 

Jogador de golfe é o atleta 
mais bem pago do mundo

que há pessoas que não 
estão muito felizes, mas 
minha ética de trabalho 
não muda”, afirmou.

A expectativa é que a liga, 
patrocinada pelo fundo 
saudita que injeta dinheiro 
também no futebol, tente 
outros nomes de destaque 

da modalidade. No entanto, 
ainda não há nomes certos 
para acompanhar Rahm. O 
espanhol foi campeão do 
US Open em 2021 e do 
Masters em 2023. Ele era 
número 3 no ranking da 
PGA.

Jon 
Jon Rahm venceu o Mas-

ters de golfe deste ano, foi 
número 1 do mundo duran-
te 52 semanas, está atu-
almente no terceiro lugar 
da hierarquia e agora assi-
nou um contrato milionário 
com o LIV Golf, que será 

Governo inicia processo de 
revitalização de estádios para 2024

FUTEBOL 

Da redação

Após uma tempora-
da histórica no futebol 
amazonense com acesso 
à Série B do Brasileirão, 
o Governo do Amazonas, 
por meio da Secretaria 
de Estado do Desporto 
e Lazer (Sedel), iniciará a 
partir do próximo dia 18 
de dezembro o processo 
de manutenção e revita-
lização dos estádios Are-
na da Amazônia, Carlos 
Zamith e Ismael Benig-
no. Conforme portaria nº 
135/2023, o campo do 
Oswaldo Frota está au-
torizado a ser utilizado, 
enquanto as outras pra-
ças esportivas voltam a 
ser utilizadas no dia 26 
de janeiro.

“O Governo do Amazo-
nas está comprometido 
em proporcionar não 
apenas um ambiente 
competitivo, mas tam-

bém seguro e atraente 
para atletas e torcedo-
res. O processo de ma-
nutenção, que seguirá 
as recomendações téc-
nicas, será importante 
para garantir que nos-
sas praças esportivas 
estejam em condições 
ideais para receber com-
petições em alto nível 
no próximo ano”, disse 
Jorge Oliveira, secretá-
rio da Sedel.

O processo de revita-
lização, respeitará reco-
mendações técnicas de 
pelo menos 30 dias para 
realização dos serviços. 
Entre os trabalhos ne-
cessários está a aplica-
ção de herbicidas, podas 
drásticas, cortes verti-
cais, controle de pra-
gas, descompactação, 
topdressing, aplicações 
de fertilizantes e fito-
hormonios.

Na ocasião, os estádios 

também receberão pin-
tura externa e interna. 
A atenção se estende-
rá aos vestiários, onde 
serão realizadas ações 
de manutenção para 
garantir instalações se-
guras e higiênicas aos 
atletas e equipes téc-
nicas, assim como lava-
gem minuciosa das áreas 
comuns, arquibancadas 
e banheiros dos torce-
dores.

A temporada de 2024 
se inicia, para times ama-
zonenses, com o Barezão 
2024 e segue com dispu-
tas nacionais importan-
tes. Competições como 
a Copa do Brasil, onde 
o Amazonas tem dois 
representantes, Copa 
Verde e a Série B do 
Campeonato Brasileiro 
passarão pelos grama-
dos dos estádios admi-
nistrados pelo Governo 
do Estado.

Jon Rahm fechou contrato com LIV Golf para jogar na Arábia Saudita 

Divulgação

Divulgação

um dos maiores da história 
do desporto. O golfista es-
panhol foi muito crítico da 
competição que surgiu há 
menos de dois anos, finan-
ciada com dinheiro saudita, 
mas agora tornou-se a sua 
principal bandeira.

É uma notícia bombás-

tica para o golfe, mas vai 
para lá disso. Os valores 
bem como os termos ou 
duração do contrato não 
são oficiais, nem deverão 
ser divulgados, e as infor-
mações divergem: a ESPN 
fala em 300 milhões de 
euros, o Telegraph e a Mar-
ca apontam para 520 mi-
lhões de euros. Qualquer 
um desses valores fará de 
Rahm um dos desportistas 
mais bem pagos do mun-
do. Como termo de com-
paração, a Forbes estima 
que Cristiano Ronaldo, até 
agora líder desse ranking, 
ganhe cerca de 136 milhões 
de euros por ano, contra 130 
de Messi, o segundo da lis-
ta. Por outro lado, quando 
Cristiano Ronaldo assinou 
pelo Al Nassr e rumou à 
Arábia Saudita, estimou-se 
que o seu salário rondasse 
os 200 milhões de euros 
anuais, o que representa-
ria 500 milhões de euros 
em dois anos e meio de 
contrato.

Ranking de atletas mais 
bem pagos do mundo

1. Jon Rahm (golfe) – 
R$ 3 bilhões

2. Cristiano Ronaldo 
(futebol) – R$ 839 milhões

3. Lionel Messi (fute-
bol) – R$ 802 milhões

4. Kylian Mbappé (fu-
tebol) – R$ 740 milhões

5. Lebron James (bas-
quete) – R$ 737 milhões

6. Canelo Alvarez 
(boxe) – R$ 679 milhões

7. Dustin Johnson 
(golfe) – R$ 660 milhões

8. Phil Mickelson (gol-
fe) – R$ 654 milhões

9. Stephen Curry 
(basquete) – R$ 619 mi-
lhões

10. Roger Federer (tê-
nis) – R$ 586 milhões

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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Premiação de R$ 81 mi
no Mundial de Clubes 

Campeão recebe 
R$ 24,6 milhões, 
vice R$ 19,7 mi, o 
terceiro e quarto 
colocados levam 
R$ 12,3 mi e 
R$ 9,8 mi

Além do reconheci-
mento esportivo, 
muito dinheiro está 
em jogo no Mundial 

de Clubes. Tradicionalmen-
te, a Fifa distribui premia-
ções milionárias entre os 
sete clubes participantes 
do torneio de acordo com 
a posição final de cada um.

A entidade ainda não 
confirmou os valores da 
edição deste ano, mas é 
possível ter uma noção ao 
analisar as cifras pagas nos 
últimos anos. Afinal, não 
houve nenhum reajuste na 
última década. A tendência, 
portanto, é que os prêmios 
sejam mantidos por mais 
um ano.

Nas últimas edições do 
Mundial de Clubes, a Fifa 
distribuiu US$ 16,5 milhões 
(R$ 81,4 milhões) em pre-
miação. O campeão sempre 
recebe a maior fatia: US$ 
5 milhões, o equivalente a 
cerca de R$ 24,6 milhões 
na cotação atual

O vice costuma ficar com 
US$ 4 milhões (R$ 19,7 mi-
lhões), enquanto o terceiro 
e quarto colocados levam 
US$ 2,5 milhões (R$ 12,3 
milhões) e US$ 2 milhões 
(R$ 9,8 milhões), respecti-
vamente.

Além do prêmio por perfor-

Em Tempo
Divulgação 

Divulgação 

Mundial de Clubes inicia nesta terça-feira (12) no King Abdullah Sports City

Brasileiro comanda o América na busca de ser campeão Mexicano 

mance, a Fifa costuma pagar 
uma premiação de US$ 20 
mil (R$ 98 mil) ao clube de 
melhor comportamento no 
Mundial de Clubes.

O “Fair Play Contest” foi 
instituído em 2021 e deve 
mantido para o torneio na 
Arábia Saudita. Vale desta-
car que a quantia tem que 
ser usada obrigatoriamen-
te na compra de material 
esportivo para o desen-
volvimento da categoria 
de base.

Premiação extra da Conmebol?
Em termos financeiros, o 

Mundial de Clubes pode 
valer ainda mais para os 
clubes sul-americanos. Na 
última edição, disputada 
pelo Flamengo, a Conme-
bol prometeu pagar mais 
US$ 5 milhões em caso de 
título rubro-negro (o que 
não aconteceu).

A confederação sul-ameri-
cana ainda não se manifes-
tou sobre a edição deste ano, 
que terá o Fluminense como 
representante do continente.

Início da competição 
O Mundial de Clubes 

começa nesta terça-feira 
(12) com o duelo da pri-
meira fase entre Al-Ittihad 
e Auckland City, às 15h (de 
Brasília), no estádio King 
Abdullah Sports City, em 

André Jardine leva América 
a decisão do Mexicano 

O América, do técnico bra-
sileiro André Jardine, volta a 
disputar uma final do Cam-
peonato Mexicano depois de 
quarto anos, após eliminar o 
Atlético de San Luis com um 
placar agregado de 5 a 2. A 
decisão será diante do Tigres, 
atual campeão, que eliminou 
o Pumas na outra semifinal. As 
finais serão realizadas nesta 
semana: o jogo de ida será na 
quinta-feira (14), em Monter-
rey, e a volta será no domingo, 
no lendário Estádio Azteca, 
casa do América.

Jardine não escondeu a 
emoção de chegar à decisão 
logo em seu primeiro torneio 
com o novo clube: “Desde o dia 
que eu assumi o América, eu 
sonhava com o dia 17. Traba-
lhar em uma final, ainda mais 

no Azteca, um templo sagrado 
do futebol, é um objetivo pelo 
qual trabalhamos muito. Con-
seguimos ter a melhor campa-
nha e agora definitivamente 
estamos aqui. Vamos traba-
lhar muito nesta semana em 
busca desta conquista”.

O América de Jardine fez a 
melhor campanha da com-
petição com 40 pontos em 17 
rodadas e chegou a 19 jogos 
de invencibilidade até a semi-
final. Com 46 gols marcados 
e apenas 18 sofridos, o time 
segue com o melhor ataque 
e a melhor defesa e vai poder 
mandar o jogo de volta da final 
em casa, diante de sua torcida.

As semifinais ainda tiveram 
um ingrediente extra para o 
treinador brasileiro: além de 
enfrentar o Atlético de San 

Luis, sua ex-equipe, Jardine 
reencontrou seu amigo e ex-
-auxiliar Gustavo Leal, atual 
técnico da equipe desde sua 
ida ao América.

“Não é fácil jogar com o San 
Luis porque eles têm um con-
junto muito forte, com uma boa 
capacidade de ficar com a bola, 
reflexo de um trabalho de tem-
po, de continuidade. Parabenizo 
o Gustavo e todo o clube por 
esta grande campanha”, des-
tacou o treinador de 44 anos.

Maior campeão do Méxi-
co com 13 troféus, o América 
vive um incomum jejum: já 
são cinco anos sem conquis-
tar um título e quatro sem 
se classificar à final. O último 
título do clube foi pelo Torneio 
Apertura de 2018, vencido ao 
superar o Cruz Azul na decisão.

BRASILEIRO 

Jeddah, na Arábia Saudita.
O vencedor deste con-

fronto encara o Al-Ahly, 
do Egito, na segunda fase. 
Quem vencer este duelo, 
enfrenta o Fluminense na 
semifinal. Já o Manchester 
City aguarda também na 

semifinal o classificado da 
partida entre León e Urawa 
Reds.

A Cazé TV transmitirá to-
dos os jogos do Mundial 
de Clubes. A Globo, que 
também tem os direitos, 
passa as semifinais e a 

final. Os confrontos po-
derão ser acompanhados 
também no CNN Esportes 
em tempo real.

A decisão será disputada 
no dia 22 de dezembro, uma 
sexta-feira, no estádio King 
Abdullah Sports City.

Com gols de Michael, 
Aleksandar Mitrović e 
Malcom, o Al-Hilal ven-
ceu o Al-Taawoun por 3 a 
0 e chegou às semifinais 
da Copa do Rei Saudita.

Além disso, a equipe 
comandada por Jorge 
Jesus chegou a 17 vitó-
rias seguidas na tem-
porada, com 25 partidas 
de invencibilidade em 
2023. Desta sequência de 
triunfos, 13 deles foram 
sem Neymar, maior con-
tratação do time para a 
temporada, que não joga 
mais na temporada.

A última derrota do 
Al-Hilal foi para o rival 
Al-Nassr, de Cristiano 
Ronaldo, em agosto — 
Neymar ainda nem tinha 
estreado.

Como foi o jogo
O Al-Hilal foi dominan-

te desde o início da par-
tida, mas só conseguiu 
abrir o placar no fim do 
primeiro tempo, com gol 
de Michael, ex-jogador 
do Flamengo. Logo no 
início da segunda etapa, 
Mitrović ampliou o mar-
cador para a equipe azul.

Já na reta final de parti-
da, quando o Al-Taawoun 
esboçava uma reação, 
Malcom fez o terceiro do 
Al-Hilal e selou, de vez, a 
vitória e a classificação.

Al-Hilal vence 
17 jogos 
seguidos

EMBALADO


